
Россия — особенно в нынешних 
границах — Российская Федера-
ция как часть некогда великой 

Российской империи — это современ-
ная демократическая страна европей-
ского типа. Ее отличает от других 
стран наличие многих национально-
стей, различных религий; но самое 
главное, что отличает Россию от дру-
гих стран, это ее история, ее традиция 
и система ценностей, которые в этой 
стране по милости Божией сохрани-
лись.

Но если говорить о цивилизации, то 
Россия принадлежит к цивилизации более 
широкой, чем Российская Федерация. Эту 
цивилизацию мы называем Русским миром. 
Одно это понятие — Русский мир — выводит 
из себя наших противников, в том числе и те 
националистически настроенные силы на 
Украине, которые пытаются в России видеть 
врага, а в Русском мире — страшную полити-
ческую доктрину, направленную на ограни-
чение суверенитета Украины, на порабоще-
ние Украины Россией. И уж как достается 
всем, кто смеет употребить одно только сло-
восочетание Русский мир!

Сейчас приходят трагические сведения 
о том, что иногда, допрашивая людей, люди 
из иного лагеря, которые не приемлют поня-
тия Русский мир, спрашивают, искушая 
человека, не являешься ли ты сторонником 
Русского мира. И если тот мужественно отве-
чает, что да, его уничтожают. Ну а если сил 
не хватает сказать «да», человек молчит или 
говорит что-то, что приятно услышать истя-
зателям.

Мне многократно приходилось гово-
рить на тему Русского мира. Но в этот раз я 
начну с хорошо всем известного примера — с 
«Повести временных лет», первой сводной 
русской летописи. Это наш исторический 
хронограф, как говорят, важнейший источ-

ник национальной истории. Летопись была 
написана не в Москве, как вы понимаете, 
которой тогда не существовало, не в Санкт-
Петербурге, который тем более не существо-
вал тогда, а была написана в городе Киеве, в 
Киево-Печерской Лавре. И начиналась она 
словами: «Откуда есть пошла русская 
земля…». И никто в Киеве не называл себя 
украинцем, а все называли себя русскими, 
русичами. Так называли нас и древних 
наших предков и византийцы — руссы. 
Когда россы — так звучало по-гречески — 
наступали на Константинополь в качестве 
врагов, ибо были в то время язычниками, то 
произносили эти слова со страхом, моли-
лись Господу, чтобы россы не вошли в Кон-
стантинополь. Не было другого наименова-
ния у людей, живших в Киеве и по всем про-
сторам тогдашней Руси. Вот оттуда Русский 
мир, от летописи нашей, от преподобного 
Нестора летописца.

Но наименование «русский» сохрани-
лось не повсеместно. В основном это слово 
употребляется по отношению к тем жителям 
Руси, которые располагаются и располага-
лись ранее на Севере, Северо-востоке, 
Северо-западе. Но есть и в южных частях те, 
кто до сих пор называет себя русскими или 
русинами. Это те, кто живет в Закарпатье. И 
название это не сегодняшнее, не политизи-
рованное, а древнее, с тех самых летописных 
времен. 

Русский мир — это не мир Российской 
Федерации, это не мир Российской империи. 
Русский мир — от киевской купели креще-
ния. Русский мир — это и есть особая циви-
лизация, к которой принадлежат люди, 
называющие сегодня себя разными имена-
ми — и русские, и украинцы, и белорусы. К 
этому миру могут принадлежать люди, кото-
рые вообще не относятся к славянскому 
миру, но которые восприняли культурную и 
духовную составляющую этого мира как 
свою собственную.

Поэтому Русский мир — это цивилиза-
ционное понятие. Оно не политическое, как 
бы ни хотели превратно толковать это сегод-
ня некоторые люди в угоду своим собствен-
ным политическим интересам. Русский мир 
— это и духовное, и культурное, и ценност-
ное измерение человеческой личности. Рус-
ские, даже которые именуют себя русскими, 
могут к этому миру и не принадлежать, 
потому что говорить на русском языке или 
понимать русский язык — это не единствен-
ное условие принадлежности к Русскому 
миру. И мы знаем, что очень многие не свя-
зывают себя ни с русской традицией, ни с 
духовностью, ни с культурой, а живут иными 
взглядами, убеждениями и теряют связь со 
своей собственной цивилизацией.

Но в современном глобализирующемся 
мире очень важно оберегать свою собствен-
ную цивилизацию, потому что если она 
исчезает, то пропадает огромная часть все-
мирной культуры и общечеловеческой 
цивилизации. А почему? А потому, что все 
эти цивилизационные модели, которые 
существуют сегодня, — и модель западноев-
ропейская, вышедшая из латинской культу-
ры (в свое время эту цивилизацию называли 
римским миром; это был Рим, это была его 
культура, принявшая христианство), и дру-
гие мощные цивилизации — арабская, 
исламская, китайская, индийская — все они 
и составляют красоту и многообразие обще-
человеческой цивилизации. И если кто-то 
скажет, что восточные славяне, объединен-
ные единой верой, единой исторической 
традицией, не имеют права на свой духов-
ный и культурный мир, то разве только 
какими-то политическими предпосылками 
можно объяснить такой абсолютно неправо-
мерный подход к самой возможности для 
братских славянских народов иметь общее 
духовное и культурное пространство.

Сегодня действительно идет борьба за 
это пространство. Если мы говорим об этом, 

то это наше заявление проистекает от акту-
альности того, что сейчас именно происхо-
дит. Но если посмотреть на историю, то 
ничего нового не происходит. Не всегда 
были мирными отношения между цивили-
зациями. Мы знаем, что часто их границы 
обагрялись кровью. Нам, правда, казалось 
на исходе ХХ века, что наступило время 
мирного сосуществования этих цивилиза-
ций. И когда некоторые футурологи, запад-
ные ученые стали говорить о войне цивили-
заций, то, может быть, с наибольшим проте-
стом эту концепцию войны цивилизаций 
восприняли именно у нас, в славянском 
мире. Потому что совершенно чужда наше-
му мировосприятию всякая война с людьми 
иных взглядов и иных убеждений, ибо в цен-
тре цивилизации, к которой мы принадле-
жим, — евангельские ценности или, для тех, 
кто Евангелие не принимает, относясь к 
иным религиям, ценности их собственной 
религии, которые во многом в нравственном 
плане пересекаются с евангельским посла-
нием. 

Это религиозное измерение Русского 
мира является источником миролюбия 
наших людей. Непросто сегодня хранить эти 
ценности. Но нужно понимать, что без этих 
ценностей не будет существовать ни рус-
ский, ни украинский, ни белорусский народ, 
а все будет переплавлено в некоем котле 
цивилизаций. Есть такая концепция — пла-
вильный котел — все переплавить, чтобы 
достичь мира. Но не получается. И пример 
современной западной цивилизации, кото-
рая встала на путь этого плавильного котла, 
убеждает нас, что ничего в этом котле не 
переплавляется, а сохраняются и противоре-
чия, и проблемы. И люди, несогласные быть 
переплавленными с другими, стремящиеся 
сохранить свою самобытность, борются про-
тив этой страшной перспективы растворить-
ся в одном общем пространстве.
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Святейший Патриарх Кирилл с победителями Международного конкурса детского творчества «Красота Божьего мира». Справа от первосвятителя во втором ряду —  награж-
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2 Первосвятитель

КРАСОТА ДУШИ -
Выступление Святейшего 

Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла на 

открытии XXVI Международных 
Рождественских образователь-
ных чтений

Тема Чтений 2018 года «Нравствен-
ные ценности и будущее человечества» 
дает возможность обратиться к поисти-
не очень важным для бытия всего чело-
веческого рода вопросам: вопросам 
нравственности и ее роли в жизни обще-
ства и каждого отдельного человека. Мы 
призваны с христианских позиций 
поразмышлять о тех вызовах, с которы-
ми приходится сталкиваться современ-
ной цивилизации, и подумать над тем, 
какой ответ может предложить обще-
ству Церковь и как мы можем актуали-
зировать Евангельское послание приме-
нительно к реалиям и проблемам наше-
го дня.

Но вначале хотел бы сказать 
несколько слов о самом понятии «нрав-
ственности» и о тех подменах, которые 
встречаются в современном обществе 
при описании этого понятия.

Новейший философский словарь 
определяет «мораль (нравственность) 
как совокупность принятых в том или 
ином социальном организме норм пове-
дения, общения и взаимоотношений». В 
целом определение приводится доста-
точно большое, но сводится к тому, что 
«нравственная регуляция осуществляет-
ся посредством ориентации людей на 
гуманные, добрые, честные, благород-
ные, справедливые отношения, т.е. 
через то, что принято называть мораль-
ными ценностями».

Замечу, что на первое место в этом 
определении поставлено именно слово 
«гуманные», т.е. обращенные на челове-
ка. И здесь происходит некая подмена 
понятий: данная Богом человеку свобо-
да делать нравственный выбор между 
добром и злом воспринимается уже не 
как средство свободного обретения 
любви к Тому, Кто даровал эту свободу, а 
сама свобода из средства становится 
целью и возводится в абсолют, становит-
ся самостоятельной ценностью высшего 
порядка, ради которой можно прино-
сить в жертву другие ценности, в том 
числе ценности духовной культуры, 
нравственные нормы, веками формиро-
вавшиеся национальные и культурные 
традиции.

Если раньше говорили, что свобода 
одного человека заканчивается там, где 
начинается свобода другого, то в настоя-
щее время свобода тех, кто хочет жить и 
воспитывать детей в соответствии со 
своими традиционными религиозными 
нормами нередко попирается сторонни-
ками так называемых либеральных цен-
ностей, утверждающих, что абсолютной 
ценностью является свобода, а все 
остальное — вторично. Все чаще звучат 
призывы к пересмотру нравственных 
ценностей, в том числе имеющих еван-
гельское основание, и даже к полному 
отказу от них.

Несмотря на то, что многие люди не 
разделяют и не считают правильными 
подобные призывы, законодательства 
целого ряда государств последовательно 
идут по пути утверждения так называе-
мых «свобод», вступающих в противоре-
чие с основополагающими нравствен-
ными постулатами. Все это происходит 
стремительно, на наших глазах. Мы 
видим, как в некоторых странах врач 
уже не имеет права отказаться от прове-
дения аборта; как должностное лицо 
может потерять свое место за отказ заре-
гистрировать однополый «брак». Мы 
видим, как традиционные христианские 
семьи вынуждены в официальных доку-
ментах отказаться от слов «отец» и 
«мать» в пользу ублажающего слух 
однополых партнеров «родитель № 1» и 
«родитель № 2», а любой человек может 
лишиться работы только за то, что 
открыто выскажет свое осуждение 

содомского греха или даже публично 
прочитает соответствующий текст из 
Библии, как то было с одним из пасто-
ров в одной из европейских стран. К 
сожалению, и в нашей стране миллионы 
верующих — православных, представи-
телей иных христианских конфессий, 
мусульман, иудеев — вынуждены сми-
ряться с тем, что заработанные ими 
деньги в виде налогов направляются на 
финансирование абортов. Создается 
опасная коллизия между нравственны-
ми принципами, которых человек при-
держивается, и практикой, которую он 
должен как гражданин исполнять. 
Именно поэтому в таких сложных 
вопросах, решение которых зависит не 
только от норм государственного зако-
на, но и от требований совести, важно 
достигать взаимоприемлемого для всех 
положения, которое давало бы людям 
возможность поступать по совести.

Мы прекрасно понимаем, что нрав-
ственные ценности и нравственное 
состояние общества в тот или иной пери-
од времени — это не одно и то же. 
Вспомним, например, что в Смутное 
время нравственное состояние общества 
было столь плачевным, что потребовал-
ся сугубый всенародный подвиг, чтобы 
Господь приклонил Свою милость к 
нашему народу, и страна обрела свободу 
и независимость. И все же даже в то 
время нравственные идеалы православ-
ного народа были евангельскими идеа-
лами и потому были нерушимы, хотя и 
не всегда исполнялись. Тогда, четыре 
столетия назад, совесть народную смог-
ли пробудить Святейший Патриарх Гер-
моген, своими речами и посланиями 
призывавший соотечественников твер-
до стоять в православной вере и хранить 
духовные традиции, а также князь 
Пожарский и Кузьма Минин, которым 
удалось собрать ополчение из патриоти-
чески настроенных людей.

Сегодня для сохранения и утвержде-
ния неизменных духовно-нравственных 
ориентиров в жизни людей нужны соли-
дарные усилия и государства, и предста-
вителей религиозных традиций, и обще-
ственных организаций. Очень важна 
роль культуры в укреплении нравствен-
ных ценностей в народной жизни. Рус-
ская Православная Церковь активно 
взаимодействует в этом направлении с 
другими Православными Церквами и с 
христианами иных конфессий.

Декларация, подписанная мною 
совместно с главой Римско-
Католической Церкви в результате 
встречи в феврале 2016 года в Гаване, 
продемонстрировала нашу решимость 
действовать сообща по наиболее акту-
альным проблемам современности: 
вопросам семьи и брака, отношению к 
абортам и эвтаназии, применению био-
медицинских репродуктивных техноло-
гий, пониманию прав и свобод человека.

Все большую значимость имеет 
работа Межрелигиозного совета России, 
где мы регулярно встречаемся и обсуж-
даем волнующие нас вопросы. Межре-
лигиозное сотрудничество исполнено 
духа добрососедства, взаимного уваже-
ния и мира, который на протяжении 
веков царит между традиционными 
религиями нашей страны. Современное 
секулярное общество бросает все новые 
и новые вызовы верующим, независимо 
от их религиозной принадлежности. В 
лице религиозных лидеров России мы 
видим надежных союзников в борьбе с 
этими вызовами, а также с безнрав-
ственностью и псевдорелигиозным экс-
тремизмом.

При всей разности культур и тради-
ций мы все имеем общее нравственное 
чувство, заложенное в нас Богом, у каж-
дого из нас есть голос совести, который 
мы, христиане, называем голосом Божи-
им. Вероучения различных религий 
могут заметно отличаться, но как только 
мы переходим на уровень аксиоматики, 
на уровень нравственных ценностей, 
большинство религиозных традиций 

демонстрирует совпадение взглядов. 
Убежден, что нравственный консенсус 
есть единственно возможное универ-
сальное основание для мирного сосуще-
ствования разных культур и народов в 
современном мире, если хотите, условие 
выживания плюралистической челове-
ческой цивилизации, в которой, кроме 
этого консенсуса, коренящегося не в 
сфере идей, не в сфере идеологии, а в 
самой Богом созданной природе челове-
ка, невозможно отыскать иной основы 
для формирования системы ценностей, 
которая бы могла удовлетворять всех. 
Другими словами, любой интеллекту-
альный, культурный источник, будь то 
наука или даже традиция, будь то иные 
важные проявления общественного 
сознания, не может удовлетворить род 
человеческий, потому что в одном месте 
это будет приниматься на «ура», в дру-
гом — сталкиваться с безразличием, а в 
третьем — отвергаться. Поэтому основой 
для нравственного консенсуса может 
быть только то, что является органиче-
ской основой человеческого единства, а 
этой органической основой является 
сама природа человека, сам человек. 
Богу было угодно вложить в человека 
нравственное чувство, и где бы вы ни 
были — в Москве, Нью-Йорке или Папуа 
— Новой Гвинее — нравственное чувство 
человека работает одинаково, хотя 
люди, которые отстаивают естественное 
происхождение нравственности и при-
вязывают нравственность к влиянию 
окружающей среды, уверяют, что есть 
некие различия. Но все те различия, 
которые приводятся в качестве доказа-
тельств отсутствия общего нравственно-
го чувства, касаются вопросов второсте-
пенных, связанных с обрядами, с осо-
бенностями культуры и т.д. Собственно 

же нравственные чувства, так замеча-
тельно выраженные в Десяти заповедях, 
присущи всему человеческому роду. 
Поэтому только от этого чувства, от этой 
общности, соединяющей всех людей по 
лицу Земли, и можно выстраивать обще-
человеческий консенсус, а на его основе 
строить иные здания, способные цемен-
тировать отношения людей, живущих в 
разных странах, имеющих разные куль-
туры и нередко разное целеполагание.

Вместе с тем, очевидно, что для 
Церкви понятие «нравственный» всегда 
сопряжено не просто с общечеловече-
ским пониманием добра, совести, спра-
ведливости и т.д., но с их высшими про-
явлениями, которые открываются нам в 
Святом Евангелии. Говоря о нравствен-
ных ценностях, православные верующие 
всегда подразумевают стремление к 
нравственным идеалам, нравственному 
совершенству заповедей блаженств: 
любовь к ближним вплоть до любви к 
врагам, готовность к самоотречению и 
самопожертвованию, смирение, кро-
тость и терпение, милосердие и миро-
творчество, достижение чистоты сердца. 
Но все эти высочайшие христианские 
заповеди органически связаны с тем 
самым нравственным консенсусом, о 
котором я только что сказал. В христиан-
стве нравственная тема достигает своего 
апогея и предоставляет людям возмож-
ность видеть, что есть подлинный нрав-
ственный идеал человеческой жизни.

Конечно, мы несовершенны, но мы 
должны стремиться к совершенству и 
учиться любви у нашего Спасителя, у 
святых. Пример подвига, который дают 
нам жития новомучеников и исповед-
ников Русских, для нас очень важен. 
Среди них особое место занимают Цар-
ственные страстотерпцы, 100-летие 
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мученической кончины которых мы 
вспоминаем в этом году. Словно в награ-
ду за любовь, царившую в этой семье, 
они остались неразлучны и в смерти. 
Христианские нравственные идеалы 
были для них выше царской короны. Не 
принадлежность к царскому или дво-
рянскому роду считали они признаком 
благородства, но чистоту помыслов и 
чистоту души.

На ум приходят проникновенные и 
очень трогательные строки из письма 
великой княжны Ольги Николаевны: 
«Отец просит передать всем тем, кто 
ему остался предан, и тем, на кого они 
могут иметь влияние, чтобы не мстили 
за него, так как он всех простил и за всех 
молится, и чтобы не мстили за себя, и 
чтобы помнили, что то зло, которое сей-
час в мире, будет еще сильнее, но что не 
зло победит зло, а только любовь…».

Иногда спрашивают, за что канони-
зировали Царскую семью. Именно за 
это! Достаточно поставить себя на место 
людей, приговоренных к смерти, — 
которые пребывали на вершине власти, 
а потом были не только лишены всяких 
прав, но и сделались предметом издева-
тельств. Но и в этом состоянии крайне-
го уничижения они прощали врагам и 
молились за них, а значит, явили под-
линную нравственность, которая была 
максимально выражена в подвиге стра-
стотерпчества.

Подвиг новомучеников и исповед-
ников Церкви Русской, засвидетель-
ствовавших верность Спасителю своей 
кровью, своими страданиями, стал 
духовной основой возрождения церков-
ной жизни в наших странах в конце XX 
века. Юбилейный Архиерейский Собор 
2000 г. прославил в лике святых более 
1200 новомучеников и исповедников. 
Ныне число прославленных новомуче-
ников и исповедников приблизилось 
уже к двум тысячам. На регулярной 
основе в рамках работы Синодальной 
комиссии по канонизации святых, епар-
хиальных комиссий и других церков-
ных структур ведется исследование 
жизни и подвига страдальцев за веру. 
Строятся храмы, посвященные святым 
ХХ века. В минувшем году совершено 
освящение храма Воскресения Христо-
ва в память о новомучениках и исповед-
никах Церкви Русской на Крови, что на 
Лубянке. Важно, однако, не только вно-
сить имена подвижников в церковный 
месяцеслов и воздвигать храмы в их 
честь, но и научиться так чтить их 
память, чтобы их подвиг стояния в вере, 
верности Христу стал образцом жизни 
для нашего народа, чтобы изучение 
житий новомучеников и исповедников 
было важной составляющей нравствен-
ного воспитания подрастающего поко-
ления.

Когда мы говорим о нравственных 
ценностях и будущем человечества, то 
связь этих понятий обращает наше вни-
мание в первую очередь на молодежь, 
на воспитание и систему образования. 
Ведь будущее формируется сегодня пре-
жде всего в умах и сердцах молодого 
поколения. С этого года начинается 
объявленное Указом Президента Рос-
сии Десятилетие детства. В связи с этим 
еще раз уместно напомнить о важности 
защиты и поддержки семейных ценно-
стей. Между тем, в этой сфере 
по-прежнему существует немало про-
блем. Многие из них вполне разреши-
мы при наличии желания и политиче-
ской воли.

Сегодня время от времени возника-
ют инициативы, противопоставляющие 
защиту прав детей интересам семьи. 
Вместо норм, основанных на традици-
онных для народов наших стран семей-
ных и нравственных ценностях, предла-
гаются решения, копирующие зарубеж-
ные подходы к семейной политике. 
Законодательство, экономическая 
среда, система налогообложения, раз-
витие систем образования и здравоох-
ранения — все это призвано поддержи-

вать семьи, особенно молодые, способ-
ствовать воспитанию детей в духе 
любви, мира и уважения к традиции.

Нельзя, конечно, не сказать и о про-
блеме абортов. Совместными усилиями 
Церкви, государства и общественных 
институтов многое удалось сделать, 
чтобы уменьшить масштабы этого поис-
тине общенационального бедствия и 
продумать механизмы для решения 
проблемы. Особо хотелось бы отметить 
позитивный опыт создания сети цен-
тров кризисной беременности, которые 
уже спасают немало детских жизней. 
Эти центры начали создаваться в Церк-
ви, а сейчас мы знаем, что они активно 
устрояются и государством. Позиция 
Церкви по вопросу абортов остается 
неизменной: жизнь человека — это дар 
Божий, и потому она должна быть 
защищена с момента ее начала, то есть с 
зачатия, и до естественной биологиче-
ской смерти.

Особо хотел бы сказать о возможно-
сти преподавания православной культу-
ры в школах, о повышении качества 
образования в православных общеобра-
зовательных учреждениях, о развитии 
сети православных дошкольных обра-
зовательных учреждений.

Православная культура должна 
быть адекватно представлена в сетке 
учебных часов на всех ступенях общего 
среднего образования. Мы многократно 
говорили об этом, встречая понимание 
и поддержку в самых широких слоях 
нашего общества. Задача воспитания 
новых поколений, знающих и разделя-
ющих традиционные духовно-
нравственные ценности, уже принята в 
Стратегии развития воспитания, 
утвержденной Распоряжением Прави-
тельства в 2015 году.

Особого внимания требует и разви-
тие системы непрерывного православ-
ного образования. Сегодня часть право-
славных образовательных организаций 
испытывает серьезные затруднения, 
которые, в конечном счете, сводятся к 
материально-техническому обезпече-
нию, а также в не меньшей, а порой и в 
большей степени — к отсутствию долж-
ного внимания к их проблемам со сто-
роны ответственных епархиальных 
структур. Нужно постоянно следить за 
ситуацией и реагировать на призывы о 
помощи соответствующим образом.

Поэтому я хотел бы обратиться к 
нашим владыкам и сказать, что забота о 
православном образовании — это не 
25-й, а приоритетный пункт в вашей 
повестке дня. Невозможно говорить о 
благополучном будущем нашего народа 
и нашей страны, если мы, имея возмож-
ность развивать церковную систему 
образования, не поддерживаем ее на 
том уровне, какой необходим в наше 
время. Православные школы ни в коем 
случае не должны превращаться в 
школы для неудачников, для тех, кто не 
может учиться в другом месте, с пони-
женным уровнем материального и тех-
нического обезпечения. Я настаиваю на 
том, чтобы православные школы стали 
примерными во всех отношениях. Если 
мы беремся за осуществление этих про-
грамм, то должны это делать так, чтобы 
давать пример другим.

Вопросы о необходимости не только 
обучения, но и нравственного воспита-
ния в школе возникли, конечно, не 
сегодня. Еще в середине XIX столетия 
митрополит Московский и Коломен-
ский Иннокентий писал о том, что про-
свещение без нравственности служит 
более ко вреду, нежели к пользе. Сама 
отечественная история показала вер-
ность и справедливость этих слов святи-
теля.

Важно также, чтобы вопросы право-
славного образования находили адек-
ватное отражение как в церковных, так 
и в светских педагогических СМИ.

Большое значение имеет катехизи-
ческая деятельность Церкви. Необходи-
мо стремиться к тому, чтобы такая рабо-

та проводилась не только посредством 
кратких бесед перед таинством Креще-
ния, но и в рамках приходской образо-
вательной работы с детьми, молодежью 
и взрослыми, особенно с теми, кто гото-
вится стать папами и мамами. Необхо-
димо, чтобы на площадках наших при-
ходов действительно существовала 
система постоянного катехизического 
образования. За несколько часов обще-
ния со священником крестные родите-
ли, конечно, что-то усвоят, но это не 
будет глубокими знаниями и может не 
повлиять на стиль воспитания детей.

Важно, чтобы современный чело-
век, соприкасающийся с Евангелием, 
осознал и почувствовал притягатель-
ную силу Слова Божия, явив свидетель-
ство о фундаментальном значении 
Богом определенных нравственных 
основ человеческой жизни.

Так, великий русский ученый Алек-
сей Алексеевич Ухтомский с сожалени-
ем отмечал, что одной из причин нрав-
ственного падения общества в начале 
ХХ века являлось господствовавшее в то 
время искаженное понимание культуры 
и цивилизованности: «Это культура… 
исключительно материального челове-
ческого быта при очень последователь-
ном, систематическом игнорировании 
христианского понимания культуры и 
прогресса как великого нравственного 
труда личности над собою… Всякий 
человек, как бы прекрасно и «культур-
но» ни был он обставлен в материаль-
ном отношении, неизбежно духовно 
одичает, снова и снова возвратится в 
свой первобытно-дикий образ, насколь-
ко не будет с ним Христа».

Культура есть область приложения 
духовных и интеллектуальных сил 
человечества, вобравшая в себя много-
вековой опыт творческого, созидатель-
ного преображения окружающего мира. 
Цель этого преображения – подлинная 
гармония бытия, ориентирами на пути 
достижения которой являются идеалы 
любви, добра и красоты. Для христиан 
эти идеалы заданы Евангелием. И 
именно этими идеалами проникнута 
тысячелетняя культура нашего народа.

Перед деятелями культуры пробле-
ма нравственного выбора и в прошлом, 
и особенно сегодня стоит чрезвычайно 
остро. Подлинное произведение искус-
ства отражает внутреннее состояние 
своего творца, транслирует его чувства 
и мысли. Музыкальное, литературное, 
художественное произведение способно 
глубоко воздействовать на человече-
ские души, побуждая либо к добру и 
созиданию, либо к ненависти, разруше-
нию, конфликтам. Призываю всех, 
чьим жизненным призванием является 
сфера культуры, помнить об особой 
ответственности за свой талант и его 
плоды перед Богом, народом и истори-
ей.

За три десятилетия, минувшие с 
начала масштабного возрождения цер-
ковной жизни в странах исторической 
Руси, многое было сделано в области 
развития миссии, образования, моло-
дежной и социальной работы, взаимо-
действия с казачеством. На наших гла-
зах был возрожден и сейчас активно 
развивается институт военного духовен-
ства, теперь уже ставший неотъемлемой 
частью системы подготовки и воспита-
ния личного состава армии и флота. 
Духовное просвещение и нравственное 
воспитание военнослужащих, а также 
сотрудников органов внутренних дел, 
пенитенциарных учреждений, сотруд-
ников МЧС, устроение храмов и молит-
венных комнат в местах нахождения 
отбывающих наказание, а также в выс-
ших учебных заведениях, готовящих 
специалистов для военной и граждан-
ской службы, — все это не просто плод 
успешных миссионерских усилий Церк-
ви, но насущная необходимость нашего 
времени. Утверждение нравственных 
ценностей как основания жизни и дея-
тельности людей во всех сферах их 

бытия — это ответ на общую заботу о 
благополучном будущем наших наро-
дов.

Милосердие, сострадание, совестли-
вость, целомудрие необходимо воспи-
тывать с раннего детства. К сожалению, 
большинство семей не в состоянии огра-
дить детей и молодежь от развращаю-
щего и ожесточающего души воздей-
ствия Интернета и иных современных 
технологий. Но мы можем и должны 
максимально противопоставить этой 
реальности православное просвещение 
и воспитание во всем многообразии их 
форм и методов.

Особое место занимает молодежное 
добровольческое движение. И это не 
только тот труд волонтеров, который на 
виду у всех, — ярким примером служит 
помощь добровольцев в дни принесе-
ния в Россию мощей святителя Нико-
лая Чудотворца, — но и малозаметный 
труд по уходу за стариками и тяжело 
больными людьми, помощь детям в 
детских домах и приютах, участие в 
помощи бездомным, проведении эко-
логических акций и многое другое.

Хотел бы обратиться к современной 
молодежи с призывом: не пренебрегай-
те своим служением, всегда с открытым 
сердцем помогайте окружающим вас 
людям, ежедневно творите добро, не 
ожидая прибыли. Только через следо-
вание этому нравственному закону, к 
которому порой приходится понуждать 
себя, исполняется воля Божия, укрепля-
ется единство народа, и вы возрастаете в 
совершенно особой атмосфере подвига. 
Добровольчество — это маленький под-
виг, но за маленьким подвигом может 
вырасти способность совершать вели-
кие дела и великие подвиги, то есть ста-
новиться сильной личностью.

До недавнего времени, на фоне эко-
номических и социальных трудностей 
казалось, что мы можем потерять для 
Церкви поколение молодых людей. 
Поэтому были приложены серьезные 
усилия для развития церковной миссии 
среди молодежи, и уже сегодня мы ощу-
щаем первые результаты: молодежь 
приходит к православной вере и стара-
ется принимать деятельное участие в 
жизни Церкви.

Памятуя заповедь Божию «идите и 
научите» (Мф. 28:16), мы должны сами 
идти со словами о Христе Спасителе 
туда, где сегодня особенно присутствует 
молодежь: в учебные заведения, спор-
тивные организации, молодежные 
клубы, в социальные сети. Очень важно, 
чтобы каждый юноша и каждая девуш-
ка чувствовал себя в Церкви не гостями, 
а подлинными делателями.

Современные молодые люди часто 
мечтают о красивой и счастливой 
жизни. Эта жизнь смотрит на них с 
обложек журналов, с экранов телевизо-
ров, с рекламных проспектов. В них 
главными ценностями объявляются 
успешность, материальное благополу-
чие, здоровье и красота. Люди мечтают 
о жизни красивой и нередко забывают о 
том, что настоящая красота — подчер-
киваю, не внешний лоск и глянец, а 
настоящая красота — это внутреннее 
состояние человека. Подлинная красота 
— это в первую очередь красота души. 
Красота, которая в полноте раскрывает-
ся, если человек живет по совести, сле-
дуя вечному нравственному закону, 
заложенному в нас Богом. Потому что, 
следуя Божественным заповедям, чело-
век приближается к идеальному совер-
шенству, реализует свое истинное бого-
подобие, как писал о том выдающийся 
наш мыслитель Владимир Соловьев. 
Такая красота никогда не стареет, но 
вместе с душой перейдет в вечность.

Желаю организаторам и участникам 
Рождественских чтений плодотворной 
работы и интересных дискуссий.

Благословение Божие да пребывает 
со всеми вами. Благодарю за внимание.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси



4 Мир Мой даю вам

ЗАПОВЕДЬ ДЛЯ ЗАКХЕЯ
С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ОБРАЩЕНИЕ КО ХРИСТУ

 «Он дико взглянул и протер 
глаза… Она идет прямо к нему. В 
страхе очертил он около себя круг. С 
усилием начал читать молитвы и 
произносить заклинания, которым 
научил его один монах, видевший всю 
жизнь свою ведьм и нечистых духов»

Н.В.Гоголь. «Вий»

Личное пространство – один из 
идолов современного общества. Пре-
словутая глобализация, развитие кото-
рой, по замыслу, должно приводить 
мир к объединению, а общество – к 
сплоченности, в реальности ощутимо 
ведет к обратному: все большему обо-
соблению отдельных личностей, глухо 
замыкающихся на себе в своем соб-
ственном «круге». Николай Василье-
вич, гениально изобразивший несчаст-
ного Хому Брута, вероятно, и не пред-
ставлял, о какой будущей печальной 
реальности он напророчил: человек, 
скрываясь «от ведьм», будет очерчи-
вать вокруг себя разнообразные убогие 
«круги», обрекая себя этим на неиз-
бежную духовную гибель.

Личное пространство – само по 
себе явление жизненно необходимое. 
Человеку важно иметь свой «угол», 
чтобы оставаться трудоспособным и 
полезным для общества, он должен 
иметь личное свободное время, чтобы 
подольше сохранить эту трудоспособ-
ность и не чувствовать себя несчаст-
ным. Человеку крайне необходимо 
иметь свободу в выборе супруга, про-
фессии, хобби; важно, чтобы в обще-
нии с ним соблюдали дистанцию: 
манера некоторых при разговоре тро-
гать одежду собеседника действует 
весьма раздражающе.

Однако, подпорченное современ-
ными «борцами за свободу», это поня-
тие в последнее время все чаще возво-
дится на пьедестал абсолютной ценно-
сти: все содержание личного простран-
ства должно определяться не нрав-
ственными нормами (хоть какими-то), 
а исключительно свободой и личным 
предпочтением человека. И, если даже 
противоречит поступок человека века-
ми слагавшимся нравственным прин-
ципам и житейскому опыту, ты «тро-
гать его не моги», потому как не име-
ешь право влезать «своими сапогами» 
в его личное пространство.

Во всей красе мы можем наблюдать 
это на Западе. Трансгендерная револю-
ция, постепенно отнимающая закон-
ные права у природной самоидентифи-
кации человека; распространяющиеся 
со скоростью эпидемии узаконение и 
одобрение однополых союзов (не ста-
нем называть это браком); ювенальная 
юстиция, лишающая родителей права 
на воспитательный шлепок; даже уза-
коненная в некоторых странах педофи-
лия – все это звенья одной цепи или 
венка, сплетенного на «главе» идола 
под названием «личное пространство 
человека».

У нас, слава Богу, все пока не так 
плохо. Однако и у нас своего хватает. 
Например, нередко встречается мне-
ние, что человек, в принципе, может 
позволить себе все, что «может позво-
лить». Хочешь ты купить себе домой 
телевизор за 600 тысяч рублей и, глав-
ное, можешь это себе позволить? Ради 
Бога! Имеешь полное право, ибо это 
твое личное пространство. Или пример 
из другой области: сделаешь замеча-
ние девушке, идущей по «пешеходу» в 
наушниках, ради ее же безопасности, 
так за это еще и получишь, ибо лезешь 
не в свое дело, а в чужую жизнь. То, что 
раньше было в порядке вещей, сейчас 
нередко воспринимается как наруше-
ние права и свободы. Сегодня уже 
встречаются примеры, когда воспита-
тели в саду боятся дать шлепок воспи-
таннику, а учителя – выставить расша-
лившегося ученика из класса, посколь-

ку опасаются возможных проблем с 
прокуратурой! Куда это годится?

Иными словами, мы постепенно 
превращаемся в «колючих ежиков», 
катящихся по жизненному простран-
ству со все большей скоростью и все 
реже открывающихся для окружаю-
щих. В подобных обстоятельствах зна-
чительно усложняется и проповедь о 
Христе. Общество потребления – 
законнорожденное дитя глобализации 
– при помощи «высокоточного ору-
жия» – поголовной гаджетизации, рас-
пространения разнообразных субкуль-
тур, масштабного внедрения культуры 
потребления и пр., – замыкая человека 
на себе, уводит от Бога в мир иллюзий, 
навязывая свои «розовые очки». Глаза 
человека, часами погруженные в соци-
альные сети, весьма сложно обратить к 
иконе; его уши, лавинообразно воспри-
нимающие децибелы рока и попсы, 
нелегко настроить на слушание Еван-
гелия. Стопы человека нелегко напра-
вить в сторону храма, когда они приу-
чены, кроме дома и работы, только к 
местам развлечений и кутежных празд-
ников, где «глянец» непреодолимо 
завораживает и увлекает…

В этой связи мне хочется вспом-
нить о… Закхее. Том самом маленьком 
Закхее, который подкарауливал Хри-
ста и залез на дерево, чтобы Его уви-
деть (ср. Лк. 19, 1–10). О нем Писание 
говорит, что он был начальник мыта-
рей и человек богатый. Обладая вла-
стью и богатством, он был велик и зна-
чим в собственных глазах – и мал и 
ненавистен в глазах окружающих. Да и 
сам к окружающим относился без 
должной любви, причиняя обиды и 
отнимая нажитое, за что и прослыл 
человеком грешным. Закхей – образ 
человека, чутко оберегающего свое 
личное пространство и не позволяю-
щего вмешиваться в свою жизнь 
каким-либо нравственным нормам. Он 
имел в своем обществе высокое соци-
альное положение, используя это поло-
жение, неправедно приобрел богатство 
и мог позволить себе многое. Власть, на 
которую он трудился, создавала иллю-
зию стабильного благополучия на дол-
гие годы, и не было оснований пола-
гать, что произойдут какие-либо бла-
гие изменения в нравственном облике 
этого человека. Однако они произош-
ли: он довольно легко раздвинул пре-
делы своего личного пространства, 
впустил в него Христа, Который и пере-
родил его. И начальные причины 
подобного перерождения должны 
стать предметом нашего пристального 
внимания. Ибо в положении Закхея 
сегодня остаются многие наши братья 
и сестры, близкие нам по крови и не 
очень.

О Закхее говорится, что он искал 
видеть Иисуса. Он слышал о Христе от 
других и знал, что это – Чудотворец и 
оригинальный Проповедник, говоря-
щий много необычного. Это внешнее 
знание пробудило в нем интерес к лич-
ности Христа, и он делает первые шаги 
навстречу Ему – идет к Его тропе и 
залезает на дерево. О чем это может 

сказать нам? Заинтересованность – 
начальная причина веры. Апостол 
Павел говорит, что вера рождается от 
слышания (ср. Рим. 10, 17), но чтобы 
человек не просто слышал, а слушал, 
необходимо говорить так, чтобы слу-
шать это было интересно. И это нужно 
иметь в виду, когда мы рассказываем о 
Христе людям, еще пока далеким от 
Него. Подобно апостолу Павлу, кото-
рый для всех сделался всем (1Кор. 9, 
22), мы должны говорить с человеком 
языком понятий, доступных и даже 
близких нашему слушателю. С кино-
критиком или кинолюбителем легко 
говорить о христианстве в контексте 
беседы о кинематографе. Можно и 
«Остров» Лунгина вместе посмотреть 
или «Солярис» и «Сталкер» Тарков-
ского. С любителем рока хорошо обсу-
дить оперу «Юнона и Авось», с любите-
лем живописи – сходить в Третьяковку. 
Со школьниками можно поговорить на 
темы фильмов «Аватар» или «Хрони-
ки Нарнии: лев, колдунья и платяной 
шкаф» – этот фильм вообще метафо-
рически повествует о Воскресении 
Христовом.

Если с нами живет близкий чело-
век, которому неинтересен кинемато-
граф, живопись или рок, и предел его 
увлечений – еда, рыбалка и ток-шоу, то 
и в этом случае не следует отчаиваться. 
Промыслительные действия Божии в 
нашей жизни столь многообразны и 
глубоки, что в любом важном событии 
можно почувствовать заботу любящего 
нас Бога и рассказать об этом близко-
му. Только бы не забыть помолиться 
перед рассказом о Боге Самому Богу, 
чтобы рассказ получился достойным.

Если заинтересованность достигну-
та, и ваш собеседник, так сказать, 
«залез на смоковницу», не спешите 
тащить его в храм на Причастие! 
Вспомните первую заповедь, с которой 
обратился Христос к Закхею: «…сойди 
скорее, ибо сегодня надобно Мне быть 
у тебя в доме» (Лк. 19, 5). Не всякому 
Христос говорит сразу «следуй за 
Мной», а спешит сперва Сам посетить 
его. Порой и неоднократно посетить. 
Апостол Петр, как известно, не сразу 
оставил семью и прилепился ко Хри-
сту, а лишь после того, как Христос 
многократно побывал у него дома и 
даже исцелил его тещу.

Христу подобает стать частым 
Гостем в нашем доме, если мы желаем, 
чтобы за Ним пошли наши домочад-
цы. И здесь дело за нами! За теми из 
нас, кто уже уверовал и хочет приоб-
щить к вере близких. Для этого необхо-
дима лишь самая «малость»: надо, 
чтобы Христа они увидели в нас! 
Например, если ты муж, то возлюби 
свою жену, как Христос возлюбил Цер-
ковь. Возлюби ее как свое тело, грей и 
питай ее – и она полюбит тебя, как 
Христа, а значит, и Христа полюбит. 
Ты жена? Тогда повинуйся мужу свое-
му, как Церковь повинуется Христу во 
всем. Всегда помни о том, что ты – тело 
его и помощница, а он – глава. А реше-
ния кто принимает? Глава. Поэтому 
довольствуйся своим положением 
советчицы, а последнее слово оставляй 
за главой. Поступая так, сохранишь 
главное для семьи – мир, а сохранив 
мир, приведешь в семью и Миротворца 
– Христа, Который уж сообразит, как 
обратить твоего мужа.

Есть и еще замечательный момент 
в повествовании о Закхее. Христос при-
ходит к нему в дом разделить его тра-
пезу, и все, видя то, начали роптать и 
говорили, что Он зашел к грешному 
человеку (Лк. 19, 7). Услышав это, Зак-
хей из опасения, что Христос оставит 
его, приносит Ему искреннее покаяние 
с обещанием и достойных плодов его: 
Господи! половину имения моего я 
отдам нищим и, если кого чем обидел, 
воздам вчетверо (Лк. 19, 8). Что было 

причиной глубокого покаяния Закхее-
ва, сопряженного с обещанием испра-
виться? – Любовь Христа, которую он 
очень боялся потерять, а отнюдь не 
указание на его грехи со стороны при-
сутствующих! Эти последние стали 
лишь своего рода «детонатором», под-
нявшим на поверхность то, что уже 
лежало в глубине души Закхея. Причи-
ной же была любовь Христа, чуждая, 
как видно из текста, какого-либо упре-
ка.

Вот здесь мы и находим очень важ-
ный для себя урок! Нередко в порыве 
лишенного рассудительности «агрес-
сивного миссионерства» мы начинаем 
«обращать ко Христу» своих едино-
кровных путем нападок и упреков. 
Они, несчастные, бывают вынуждены 
слышать от нас нечто подобное: «Вот, 
ты все болеешь и страдаешь, а все пото-
му, что Бога забыл(а), не исповедуешь-
ся и не причащаешься»; или «Твой бог 
– телевизор, а Бога истинного ты уже 
совсем забыл(а)»; или «Тебе лишь бы 
поесть, а на дворе вообще-то пост». 
Вариантов много, но во всех рефреном 
повторяется одно: злословие ближнего 
за то, что он еще не пришел к Богу. Но 
разве эта справедливо с нашей сторо-
ны, когда нам известно, что вера – это 
дар Божий? Мы в таких случаях склон-
ны говорить, что говорим все это ради 
их же блага, но вот что об этом пишет 
преподобный Иоанн Лествичник, игу-
мен Горы Синайской: «Услышав, что 
некоторые злословят ближних, я 
запретил им; делатели же сего зла в 
извинение отвечали, что они делают 
это из любви и попечения о злослови-
мом. Но я сказал им: “оставьте такую 
любовь”, чтобы не оказалось ложным 
сказанное: “оклеветающаго тай искрен-
няго своего, сего изгонях” (Пс. 100, 5). 
Если ты истинно любишь ближнего, 
как говоришь, то не осмеивай его, а 
молись о нем втайне; ибо сей образ 
любви приятен Богу».

И Христос неслучайно ни единым 
словом не попрекает Закхея. Он указы-
вает нам единственный способ, кото-
рым мы можем помочь нашим ближ-
ним обратиться к Богу: путь самоотвер-
женной любви, лишенной ненужного 
навязчивого морализаторства.

Спасение достигает Закхея как 
отклик на его покаяние. Нельзя не 
заметить: Господь говорит о его спасе-
нии лишь после того, как вполне обна-
ружен и засвидетельствован многими 
грех Закхея, и после того, как Закхей, 
отметая всякое самооправдание, гово-
рит о решимости возместить зло мно-
гократным добром. Подобный вну-
тренний процесс – своего рода путь, 
который всякий христианин обязан 
проложить в своем сердце, открывая 
его для спасительной поступи благо-
дати Духа. Всякого человека спасение 
достигает лишь тогда, когда он вполне 
увидит свой грех, исповедает его перед 
Богом без всякого самооправдания и 
будет исполнен решимости грех оста-
вить, а зло по возможности возме-
стить.

Но для начала нужно все-таки 
допустить Христа в «свой дом», разо-
рвав порочный круг своего личного 
пространства, привыкшего совсем к 
другим гостям. Мудрый Закхей, услы-
шав слова Христовы «Сойди скорее, 
ибо сегодня надобно Мне быть у тебя в 
доме», сразу откликается на призыв и 
принимает Христа. Звучит этот Хри-
стов призыв и в наше апокалиптиче-
ское время: «Се, стою у двери и стучу: 
если кто услышит голос Мой и отворит 
дверь, войду к нему и буду вечерять с 
ним, и он со Мною» (Откр. 3, 20). Будет 
звучать он и до скончания века, ибо 
Сын Человеческий пришел взыскать и 
спасти погибшее (Лк. 19, 10). Но мно-
гие ли откликнутся на этот призыв?

Священник Димитрий Выдумкин
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КОНСТАНТИН МАЛОФЕЕВ:

«ДЛЯ НАС РОССИЯ – ТРЕТИЙ РИМ»
Интервью с лидером Обще-

ства «Двуглавый Орел», 
председателем Совета дирек-

торов Группы компаний «Царь-
град» 

– Константин Валерьевич, 6 
ноября 2017 года состоялось собра-
ние Общероссийской обществен-
ной организации «Общество раз-
вития русского исторического 
просвещения «Двуглавый Орел», 
на котором Вы были избраны 
председателем Совета Общества. 
У нас уже существуют Российское 
историческое общество и Россий-
ское военно-историческое обще-
ство. Чем деятельность вашего 
Общества будет отличаться от 
их деятельности?

– Наша особенность как историческо-
го и просветительского общества в том, 
что в основном мы все по своим взглядам 
– монархисты. Но при этом мы не поли-
тическое, а общественное объединение 
людей, любящих свою историю и стремя-
щихся раскрыть красоту и достоинство 
монархии для наших соотечественников. 
К примеру, живучие мифы о Царе-
Страстотерпце Николае II демонстриру-
ют, что существует тотальное невежество 
в отношении правления нашего послед-
него Государя-мученика. А из этого рож-
дается миф о том, что монархия является 
слабым строем, поскольку она не смогла 
себя отстоять. Поэтому для начала требу-
ется просвещение. Если мы сможем доне-
сти до граждан правду о дореволюцион-
ной России – через деятельность обще-
ства, через конференции, через работу 
телеканала «Царьград», – это и будет 
выполнением поставленных перед нами 
задач.

– «Красные» патриоты счита-
ют революцию 1917 года неизбеж-
ной и полезной для развития стра-
ны. «Белые» патриоты считают 
революцию национальной ката-
строфой. Как «Двуглавый Орел» 
будет позиционировать себя в 
этом противостоянии?

– Я считаю, что историю нельзя пере-
смотреть – она такая, какая была у наше-
го народа, и другой не будет. Хотя целью 
«Двуглавого Орла» является возрожде-
ние памяти о Российской Империи и 
Московском Царстве, это не значит, что 
мы отрицаем советский период нашей 
истории. Мы с уважением относимся к 
творческим успехам русского народа в 
советский период, но мы хотим добиться, 
чтобы общество с таким же уважением 
относилось и к дореволюционному про-
шлому. В наших городах многие улицы 
носят имена теоретиков и практиков 
социализма, всю жизнь проживших в 
Германии и не имевших абсолютно ника-
кого отношения к нашим провинциаль-
ным русским городкам. Мы хотим, чтобы 
были возвращены исконные названия 
улиц в наших городах, которые были 
даны им их основателями. Это, кстати, 
довольно просто сделать. По моим расче-
там, в нынешних городах-миллионниках 
старая городская часть – это примерно 
несколько десятков улиц.

– Но ведь в 60-ые годы в новых 
кварталах наших городов появи-
лась масса улиц, носящих имя рас-
стрелянных в 1930-е годы револю-
ционеров, которые до того сами 
проливали народную кровь, – 
Дыбенко, Тухачевский, Уборевич, 
Блюхер... Этими именами нам 
тоже трудно гордиться. Как с 
этим быть?

– Нам надо в первую очередь обра-
тить внимание на вопиющие факты. К 
примеру, в черте города Краснодара, в 
посёлке Пашковский есть Свято-
Вознесенский храм. Улица, на которой он 
стоит, носила ранее понятное название 
Церковная. Теперь эта улица носит имя 
воинствующего безбожника Ярославско-

го (Губельмана). Это же издевательство 
над Церковью – назвать улицу, где стоит 
храм, именем главного безбожника совет-
ской страны!

Понятно, что нельзя всё мерить одной 
мерой. К примеру, если улица носит имя 
какого-нибудь советского руководителя 
этого города, а до этого носила название 
Овражная или Таманская, это не повод к 
возвращению старого имени. Я бы не 
подходил огульно к этому вопросу, ведь и 
до революции, и в советский период слу-
чались переименования, даже из совет-
ских названий в другие.

Тут нельзя допустить кампанейщи-
ны, потому что это не вызовет ничего 
кроме неприятия. Люди не будут пони-
мать смысла этого дела. Люди ведь порой 
даже не знают, что, например, Землячка 
– это партийная кличка кровавой 
террористки-убийцы (Роза́лия 
Само́йловна Земля́чка (урождённая 
Залкинд, 1876-1947) – российская рево-
люционерка, террористка, советский пар-
тийный и государственный деятель. 
Участник революции 1905-1907 годов, в 
частности, московского восстания в дека-
бре 1905 года. Получила известность как 
одна из организаторов красного террора в 
Крыму в 1920-1921 годах, проводившего-
ся в период Гражданской войны против 
бывших солдат и офицеров Русской 
армии П.Н. Врангеля и мирного населе-
ния. Подпольные псевдонимы – Демон, 
Осипов. – Ред.). Некоторые искренне счи-
тают, что Землячка – это какая-нибудь их 
землячка, жившая здесь неподалёку.

Именно поэтому название нашего 
общества – «Общество исторического 
просвещения».

Почему я говорю так много про топо-
нимику? Потому что вопрос топонимики 
– важнейший! Ведь речь идёт о среде, в 
которой повседневно живут люди. Если 
ты живешь на улице Маркса или на Рево-
люционной улице, то ты и не видишь 
негативной коннотации в слове «револю-
ция». Ты ведь вырос на Революционной 
улице, у тебя здесь друзья. А у тебя друзья 
должны быть с улицы Вознесенской, Вос-
кресенской, Церковной или Соборной...

– Эти понятия должны войти 
в обиход жизни человека...

– Любой член Общества может сде-
лать такую работу на своем месте. Для 
этого не надо ехать на конференцию в 
областной центр и там высказать свои 
мысли в отношении судьбы русской 
монархии. Ты вот здесь, в своем городке 
или поселке, займись возвращением ули-
цам исконных названий. Сходи в мест-
ный совет, напиши письмо, помоги с про-
свещением своих же односельчан, горо-
жан, живущих с тобой на одной улице. 
Именно этим меня и привлекает топони-
мическая деятельность, она позволяет 
включиться в работу широкому кругу 
людей, которые могут деятельно в ней 
участвовать.

– Топонимика – важное, но всё-
таки частное направление дея-
тельности Общества, которое 
Вы возглавляете...

– Это – важная часть нашей главной 
задачи – реабилитации памяти о России 
до 1917 года. Мы должны ликвидировать 
лакуны в знании о нашем прошлом, раз-
веять многие исторические мифы. С этим 
надо бороться с не меньшим энтузиаз-
мом, чем, к примеру, Антидиффамацион-
ная лига борется с антисемитизмом во 
всем мире. Мы должны считать русофо-
бией всякую наглую ложь о нашей рус-
ской истории.

– Важное место в современных 
дискуссиях в патриотической 
среде занимает фигура Иосифа 
Сталина. Каково Ваше отношение 
к нему?

– Надо признать, что Сталин был 
частью русофобской и антинациональной 
власти после 1917 года. Кто хоть сколько-
то знаком с историей, с этим не станет спо-
рить. Но дальше был период, когда о Ста-

лине принято говорить, как о лидере, воз-
вратившем Великую Родину. Это произо-
шло после того, как он в 1937-38 годах рас-
стрелял и посадил всех старых большеви-
ков, стал авторитарным правителем. И 
вот говорят нам, надо ценить Сталина 
именно по этому периоду. Но даже если 
судить Сталина по этому периоду, то надо 
помнить, что был 1941 год, когда мы ока-
зались не подготовлены к войне. Кто в тот 
момент мешал Иосифу Виссарионовичу 
командовать страной так, чтобы мы могли 
теперь превозносить его до небес? А ведь 
Государь Император, как мы помним, не 
пустил фронт дальше западных губерний, 
Польши и Прибалтики. Но при этом мы 
говорим, что Сталин был великим руково-
дителем с сильной рукой, а Император 
Николай II, мол, не справлялся?!

Почему Сталин вынужден был обра-
титься к России в 1943 году, когда он вос-
становил Патриаршество, когда начали 
открываться храмы, когда вернули пого-
ны в армии? Говорят о каком-то его вели-
ком замысле. Но ведь храмы стали откры-
вать во многом потому, что это стали 
делать немцы на оккупированных терри-
ториях. Стало слишком очевидным, что 
здесь закрыты, а там открыты. Далее, вер-
нули погоны для кого? Все очень просто 
– средний возраст солдата Победы был 
38 лет. С января 1942 года в армию были 
призваны старшие возраста, а старшие 
возраста все были с крестиками, о чем 
нам рассказывают поисковики. Они 
выросли в дореволюционное время. Для 
них офицер – это офицер с погонами. 
Они не были в пионерах в 30-е годы, не 
бегали за комиссарами и не могли их ува-
жать. Вот, собственно говоря, чем были 
продиктованы эти судьбоносные реше-
ния Сталина.

В лучшем своем проявлении Сталин 
играл Царя. Но он все-таки не был при-
родным царем, а потому он не был уверен 
в своей власти в отличие от Царя. Все его 
недостатки – следствие его жизненного 
пути, который сильно отличался от пути 
наследника Престола. Как только он 
перестал думать в масштабах мировой 
революции, стал думать в масштабах раз-
вития страны, он стал правителем Импе-
рии по своей мотивации и по Modus 
operandi (образу действий. – Ред.).

– Значительная часть эмигра-
ции негативно относилась к 
советскому обществу. Это было 
связано с тезисом, что советский 
режим не изменился, а Сталин – 
верный продолжатель дела Лени-
на, тем более что он сам себя так 
провозглашал.

– В чем-то они были правы. Режим, 
конечно, изменился, особенно после 
войны, но не настолько радикально. По 
большому счёту, Сталин остался верен 
себе. Безусловно, Советский Союз после 
Второй мировой войны стал супердержа-
вой, располагавшей армией, позволяв-
шей завоевать весь мир.

Конечно, когда ты становишься во 
главе Империи, ты вынужден думать 
по-имперски, потому что начинаешь 
отвечать уже за полмира. Я согласен, что 
Сталин оказался на высоте чисто этатист-
ской задачи. Хотя я не отношу себя к 
почитателям Сталина, должен признать, 
что он неслучайно оказался у власти, Ста-
лин был большой личностью.

– Эмиграция не поменяла свое-
го отношения к Советской России, 
даже будучи свидетелем победы 
СССР в Великой Отечественной 
войне.

– Советский Союз официально был 
безбожным, атеистическим государством. 
Как можно было быть просоветчиком, 
будучи русским православным человеком?

– Вы существуете в право слав-
но-патриотическом сегменте. 
Как Вы предполагаете налажи-
вать отношения с другими орга-
низациями?

– Мы считаем, что пришло время 
объединения, и с этим связано мое согла-
сие возглавить Общество. Конечно, я со 
многими деятелями патриотического 
движения был знаком и ранее. Но не 
решался принимать непосредственное 
участие в общественной деятельности, 
несмотря на разные предложения, пока 
не скончался один из моих учителей 
великий художник Илья Сергеевич Гла-
зунов, который высоко держал знамя 
любви к Российской Империи и был 
таким в глазах многих людей. Мне стало 
понятно, что если сейчас мы, новое поко-
ление, не продемонстрируем, что эта 
работа продолжается, может возникнуть 
ощущение, что монархическая идея ухо-
дит вместе с живыми титанами.

На мой взгляд, в молодых поколени-
ях монархическая идея не просто жива, 
она даже более распространена, чем в 
более старших поколениях. Возьмите 
опросы ВЦИОМ – 28% поддерживают 
монархию. Это ведь колоссальная цифра! 
37% – среди жителей Москвы и Санкт-
Петербурга! 35% среди молодежи! Монар-
хизм – это идеология молодых. Если мы 
посмотрим на средний возраст сторонни-
ка коммунистической идеи – это 65-70 
лет. Средний возраст либерала – 50 лет в 
лучшем случае, а то и 55. А вот средний 
возраст монархиста – 30 лет. Монархиче-
ская идея – это идея нашего будущего. 
Мы открыты к сотрудничеству. Обяза-
тельно будем это делать и постараемся 
делать с максимально широким кругом 
православных патриотов.

– Для единения патриотиче-
ских сил нужна какая-то объеди-
няющая идеология. Вы можете 
очертить контуры идеи, которая 
смогла бы объединить весь патри-
отический спектр?

– Она в нашем гербе, это – имперская 
идея. Мы все – имперцы. И это нас всех 
объединяет. Потому что мы в реальности 
служим одной единственной, той же 
самой Империи, которая ранее называ-
лась Новым Римом, Константинополем, 
затем Третьим Римом. Это одна и та же 
Империя. Для нас в Российской Империи 
важны не только Растрелли, барокко и 
музыка Мусоргского. Для нас, прежде 
всего, важно, что она продолжатель 
Московского Царства, тот же Третий Рим. 
И в Советском Союзе мы любим и ценим 
то, в чем Советский Союз был похож на 
Империю. Поэтому грядущая Россия 
будет, несомненно, Империей. Я надеюсь, 
что это будет монархия, потому что насто-
ящая Империя – это монархия. А мы – 
солдаты Империи.

Мы так себя видим, мы стремимся так 
служить каждый на своем посту.

– Словом, сегодня платформой для 
объединения православных патриотов 
может стать идея великодержавия?

– Да. Идея великодержавия может 
стать платформой для Великой России. 
Она объединяет нас всех, и нам вовсе не 
обязательно писать для этого огромную 
программу. Поэтому в наших рядах есть 
представители разных парламентских 
политических партий – депутаты и сена-
торы от «Единой России», «Справедли-
вой России», ЛДПР. Есть представители и 
непарламентских партий. Всякий, кому 
дорога Россия, может легко вступить в 
«Двуглавый Орел».

«Русская народная линия»

Константин Валерьевич Малофеев



6 Обретение образа

О РОССИИ.

ЧТО СУЛИТ МИРУ РАСЧЛЕНЕНИЕ РОССИИ

I

1. Беседуя с иностранцами о России, 
каждый верный русский патриот должен 
разъяснять им, что Россия есть не случайное 
нагромождение территорий и племен и не 
искусственно слаженный «механизм» 
«областей», но живой, исторически вырос-
ший и культурно оправдавшийся ОРГА-
НИЗМ, не подлежащий произвольному 
расчленению. Этот организм есть географи-
ческое единство, части которого связаны 
хозяйственным взаимопитанием: этот орга-
низм есть духовное, языковое и культурное 
единство, исторически связавшее русский 
народ с его национально младшими братья-
ми – духовным взаимопитанием: он есть 
государственное и стратегическое единство, 
доказавшее миру свою волю и свою способ-
ность к самообороне; он есть сущий оплот 
европейски-азиатского, а потому и вселен-
ского мира и равновесия. Расчленение его 
явилось бы невиданной еще в истории 
политической авантюрой, гибельные 
последствия которой человечество понесло 
бы на долгие времена.

Расчленение организма на составные 
части нигде не давало и никогда не даст ни 
оздоровления, ни творческого равновесия, 
ни мира. Напротив, оно всегда было и будет 
болезненным распадом, процессом разло-
жения, брожения, гниения и всеобщего 
заражения. И в нашу эпоху в этот процесс 
будет втянута вся Вселенная. Территория 
России закипит безконечными распрями, 
столкновениями и гражданскими войнами, 
которые будут постоянно перерастать в 
мировые столкновения. Это перерастание 
будет совершенно неотвратимым в силу 
одного того, что державы всего мира (евро-
пейские, азиатские и американские) будут 
вкладывать свои деньги, свои торговые 
интересы и свои стратегические расчеты в 
нововозникшие малые государства; они 
будут соперничать друг с другом, добивать-
ся преобладания и «опорных пунктов»; 
мало того, выступят империалистические 
соседи, которые будут покушаться на пря-
мое или скрытое «аннексирование» неу-
строенных и незащищенных новообразова-
ний (Германия двинется на Украину и При-
балтику, Англия покусится на Кавказ и на 
Среднюю Азию, Япония на дальневосточ-
ные берега и т.д.). Россия превратится в 
гигантские «Балканы», в вечный источник 
войн, в великий рассадник смут. Она станет 
мировым бродилом, в которое будут вли-
ваться социальные и моральные отбросы 
всех стран («инфильтранты», «оккупанты», 
«агитаторы», «разведчики», революцион-
ные спекулянты и «миссионеры») – все уго-
ловные, политические и конфессиональные 
авантюристы Вселенной. Расчлененная 
Россия станет неизлечимою язвою мира.

2. Установим сразу же, что подготовля-
емое международною закулисою расчлене-
ние России не имеет за себя ни малейших 
оснований, никаких духовных или реально 
политических соображений, кроме револю-
ционной демагогии, нелепого страха перед 
единой Россией и застарелой вражды к рус-
ской монархии и к Восточному Правосла-
вию. Мы знаем, что западные народы не 

разумеют и не терпят русского своеобразия. 
Они испытывают единое русское государ-
ство как плотину для их торгового, языково-
го и завоевательного распространения. Они 
собираются разделить всеединый россий-
ский «веник» на прутики, переломать эти 
прутики поодиночке и разжечь ими мер-
кнущий огонь своей цивилизации. Им надо 
расчленить Россию, чтобы провести ее 
через западное уравнение и развязание и 
тем погубить ее: план ненависти и власто-
любия.

3. Напрасно они ссылаются при этом на 
великий принцип «свободы»; «националь-
ная свобода» требует де «политической 
самостоятельности»… Никогда и нигде пле-
менное деление народов не совпадало с 
государственным. Вся история дает тому 
живые и убедительные доказательства. 
Всегда были малые народы и племена, не 
способные к государственному самостоя-
нию: проследите тысячелетнюю историю 
армян, народа темпераментного и культур-
но самобытного, но не государственного; и, 
далее, спросите – где самостоятельные госу-
дарства фламандцев (4,2 милл. – в Бельгии, 
1 милл. – в Голландии) или валлонов (4 
милл.)? Почему не суверенны уэльские 
кимры и шотландские гэлы (0,6 милл.)? где 
государства кроатов (3.000.000), словенцев 
(1.260.000), словаков (2,4 милл), вендов 
(65.000)? французских басков (170.000), 
испанских басков (450.000), цыган (до 5 
милл.), швейцарских лодинов (45.000), 
испанских каталонцев (6 милл.), испанских 
галлегосов (2,2 милл.), курдов (свыше 2 
милл.) и многого множества других азиат-
ских, африканских, австралийских и амери-
канских племен?

Итак, племенные «швы» Европы и дру-
гих материков совершенно не совпадают с 
государственными границами. Многие 
малые племена только тем и спаслись в 
истории, что примыкали к более крупно-
сильным народам, государственным и толе-
рантным: отделить эти малые племена зна-
чило бы – или передать их новым завоева-
телям и тем окончательно повредить их 
самобытную культурную жизнь, или погу-
бить их совсем, что было бы духовно разру-
шительно, хозяйственно разорительно и 
государственно нелепо. Вспомним историю 
древней Римской империи – это множество 
народов, «включенных», получивших 
права римского гражданства, самобытных и 
огражденных от варваров. А современная 
Великобританская Империя? И вот именно 
таково же культуртрегерское задание еди-
ной России.

Ни история, ни современное правосо-
знание не знает такого правила: «Сколько 
племен, столько государств». Это есть ново-
изобретенная, нелепая и гибельная доктри-
на; и ныне она выдвигается именно для 
того, чтобы расчленить единую Россию и 
погубить ее самобытную духовную культу-
ру.

II

4. Далее, пусть не говорят нам о том, что 
«национальные меньшинства» России сто-
яли под гнетом русского большинства и его 
Государей. Это вздорная и ложная фанта-
зия. Императорская Россия никогда не 
денационализировала свои малые народы, 
в отличие хотя бы от германцев в Западной 
Европе.

Дайте себе труд заглянуть в историче-
скую карту Европы эпохи Карла Великого и 
первых Каролингов (768–843 по Р.Х.). Вы 
увидите, что почти от самой Дании, по 
Эльбе и за Эльбой (славянская «Лаба»!), 
через Эрфурт к Регенсбургу и по Дунаю – 
сидели славянские племена: абодриты, 
лютичи, линоны, гевелы, редарии, укры, 
поморяне, сорбы и много других. Где они 
все? Что от них осталось? Они подверглись 
завоеванию, искоренению или полной 
денационализации со стороны германцев. 
Тактика завоевателя была такова: после 
военной победы в стан германцев вызывал-
ся ведущий слой побежденного народа; эта 
аристократия вырезывалась на месте; затем 
обезглавленный народ подвергался прину-

дительному крещению в католицизм, несо-
гласные убивались тысячами; оставшиеся 
принудительно и бесповоротно германизи-
ровались. «Обезглавление» побежденного 
народа есть старый общегерманский прием, 
который был позднее применен и к чехам, а 
в наши дни – опять к чехам, полякам и рус-
ским (для чего и внедрены были в Россию 
большевики с их террором).

Видано ли, слыхано ли что-нибудь 
подобное в истории России? Никогда и 
нигде! Сколько малых племен Россия полу-
чила в истории, столько она и соблюла. Она 
выделяла, правда, верхние слои присоеди-
ненных племен, но лишь для того, чтобы 
включить их в свой имперский верхний 
слой. Ни принудительным крещением, ни 
искоренением, ни всеуравнивающим обру-
сением она никогда не занималась. Насиль-
ственная денационализация и коммунисти-
ческая уравниловка появились только при 
большевиках. И вот доказательство: населе-
ние Германии, поглотившей столько пле-
мен, доведено посредством безпощадной 
денационализации до всегерманской одно-
родности, а в России общие переписи уста-
новили сначала свыше ста, а потом до ста 
шестидесяти различных языковых племен 
и до тридцати различных исповеданий. И 
господа расчленители забывают, что пле-
менной состав для затеваемого ими полити-
ческого расчленения соблюла именно 
императорская Россия.

Вспомним хотя бы историю немецких 
колонистов в России. Подверглись ли они за 
150 лет – денационализации? Они пересе-
лились на Волгу и в южную Россию во вто-
рой половине XVIII века и позже (1765-
1809) в числе 40-50 тысяч. К началу XX века 
это был богатейший слой российского кре-
стьянства, числом около 1.200.000 человек. 
Все соблюли свой язык, свои исповедания, 
свои обычаи. И когда, доведенные экспро-
приацией большевиков до отчаяния, они 
хлынули назад в Германию, то немцы с изу-
млением услышали в их устах исконные – 
голштинские, вюртембергские и иные диа-
лекты. Все сообщения о принудительной 
русификации были этим опровергнуты и 
посрамлены.

Но политическая пропаганда не оста-
навливается и перед явной ложью.

5. Далее, надо установить, что самое 
расчленение России представляет задачу 
территориально неразрешимую. Импера-
торская Россия не смотрела на свои племе-
на, как на дрова, подлежащие перебросу с 
места на место; она никогда не гоняла их по 
стране произвольно. Расселение их в России 
было делом истории и свободного оседания: 
это был процесс иррациональный, не сво-
димый ни на какие географические разме-
жевания; это был процесс колонизации, 
ухода, переселения, рассеяния, смешения, 
уподобления, размножения и вымирания. 
Откройте дореволюционную этнографиче-
скую карту России (1900-1910) – и вы увиди-
те необычайную пестроту: вся территория 
наша была испещрена маленькими нацио-
нальными «островками», «ответвления-
ми», «окружениями», племенными «зали-
вами», «проливами», «каналами» и «озера-
ми». Всмотритесь в это племенное смеше-
ние и учтите следующие оговорки: 1) все эти 
цветовые обозначения условны, ибо никто 
не мешал грузинам жить в Киеве или Петер-
бурге, армянам – в Бессарабии или Влади-
востоке, латышам – в Архангельске или же 
на Кавказе, черкесам – в Эстонии, велико-
россам – повсюду и так далее; 2) поэтому все 
эти краски на карте обозначают не «исклю-
чительную», а только «преимуществен-
ную» племенную заселенность; 3) все эти 
племена за последние сто – двести лет всту-
пали друг с другом в кровное смешение, 
причем дети от смешанных браков вступали 
в новые и новые племенные смешения; 4) 
учтите еще дар русского духа и русской при-
роды непринудительно и незаметно обрусе-
вать людей иной крови, что и передается в 
южнорусской поговорке: «Папа – турок, 
мама – грек, а я русский человек»; 5) рас-
пространите этот процесс на всю русскую 
территорию – от Аракса до Варангерской 

губы и от Петербурга до Якутска, – и вы 
поймете, почему провалилась большевист-
ская попытка показным образом размеже-
вать Россию на национальные «республи-
ки».

Большевикам не удалось отвести каж-
дому племени его особую территорию пото-
му, что все племена России разбросаны и 
рассеяны, кровно смешаны и географиче-
ски перемешаны друг с другом.

Политически обособляясь, каждое 
племя претендует, конечно, на течение 
«своих» рек и каналов, на плодородную 
почву, на подземные богатства, на удобные 
пастбища, на выгодные торговые пути и на 
стратегические оборонительные границы, 
не говоря уже о главном «массиве» своего 
племени, как бы малочислен ни был этот 
«массив». И вот если мы отвлечемся от 
малых и рассеянных племен, как то: вотяки, 
пермяки, заряне, вогулы, остяки, черемисы, 
мордва, чуваши, ижора, талышинцы, крыз-
цы, долгане, чуванцы, алеуты, лаки, табаса-
ранцы, удины и другие, и взглянем только в 
национальную гущу Кавказа и Средней 
Азии, то мы увидим следующее.

Расселение более крупных и значитель-
ных племен в России таково, что каждое 
отдельное «государствице» должно было 
отдать свои «меньшинства» соседям и 
включить в свой состав обильные чужие 
«меньшинства». Так обстояло в начале 
революции в Средней Азии с узбеками, тад-
жиками, киргиз-кайсаками и туркменами: 
здесь попытки политического размежева-
ния вызвали только ожесточенное соперни-
чество, ненависть и неповиновение. Так же 
обстояло и на Кавказе. Застарелая нацио-
нальная вражда между азербайджанскими 
татарами и армянами требовала строгого 
территориального раздела, а этот раздел 
оказался совершенно неосуществим: обна-
ружились больные территориальные узлы 
со смешанным населением; и только при-
сутствие советских войск предотвращало 
взаимную резню. Подобные же больные 
узлы образовались при размежевании Гру-
зии и Армении уже в силу одного того, что в 
Тифлисе, главном городе Грузии, армяне 
составляли почти половину населения, и 
притом наиболее зажиточную половину.

Понятно, что большевики, желавшие 
под видом «национальной самостоятельно-
сти» изолировать, денационализировать и 
интернационализировать российские пле-
мена, разрешали все эти задачи диктатори-
альным произволом, за которым скрыва-
лись партийно-марксистские соображения, 
и силою красноармейского оружия.

Так, национально-территориальное 
размежевание народов было делом искони 
безнадежным.

III

6. Ко всему сказанному надо добавить, 
что целый ряд российских племен живет 
доныне в состоянии духовной и 
государственно-политической малокуль-
турности: среди них есть такие, что пребы-
вают религиозно в самом примитивном 
шаманстве; вся «культура» сводится у мно-
гих к кустарным ремеслам; кочевничество 
далеко еще не изжито; не имея ни есте-
ственных границ своей территории, ни 
главных городов, ни своих письменных зна-
ков, ни своей средней и высшей школы, ни 
своей национальной интеллигенции, ни 
национального самосознания, ни государ-
ственного правосознания, они (как это было 
известно русскому Императорскому Прави-
тельству и как это подтвердилось при боль-
шевиках) неспособны к самой элементар-
ной политической жизни, не говоря уже о 
разрешении сложных задач судопроизвод-
ства, народного представительства, техни-
ки, дипломатии и стратегии. В руках боль-
шевиков они оказались политическими 
«куклами», надетыми на «пальцы» боль-
шевистской диктатуры: двигались эти паль-
цы — и несчастные куклы шевелились, кла-
нялись, покорно разводили руками и лепе-
тали партийно-марксистские пошлости. 
Демагогия и обман, экспроприация и тер-
рор, разрушение религии и быта — выдава-
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лись за «национальный расцвет» россий-
ских меньшинств, а на Западе находились 
глупцы и продажные корреспонденты, 
которые воспевали это «освобождение 
народов». Неизбежен вопрос: после отчле-
нения этих племен от России — кто завладе-
ет ими? Какая иностранная держава будет 
разыгрывать их и тянуть из них жизненные 
соки?..

7. С тех пор протекли десятилетия боль-
шевистского произвола, голода и террора. С 
тех пор пронесся ураган второй войны, и 
была проведена послевоенная «националь-
ная чистка». Вот уже 33 года, как большеви-
ки убивают или вымаривают голодом непо-
корные слои населения и перебрасывают 
людей всех российских племен и наций мас-
сами в концлагеря, в новые города и на 
фабрики. Вторая мировая война сдвинула с 
места всю западную половину Европейской 
России, уводя одних («украинцев», немец-
ких колонистов, евреев) на восток к Уралу и 
за Урал, а других на запад, в качестве пле-
менных „остарбейтеров“ или беженцев (в 
том числе добровольно ушли в Германию 
целою массою калмыки). Немцы заняли 
тогда русскую территорию с населением 
около 85 миллионов людей, массами рас-
стреливали заложников и истребили около 
полутора миллиона евреев. Этот режим рас-
стрелов и передвижений продолжался 
затем при большевиках после обратного 
занятия ими отвоеванных у них террито-
рий. Потом начались расправы с нацио-
нальными меньшинствами: надо считать 
почти погубленными — немцев-колонистов, 
крымских татар, карачаев, чеченцев и ингу-
шей; а ныне расправа продолжается в Эсто-
нии, Латвии и Литве. Представители УНРА 
исчислили погибших жителей Белоруссии в 
2,2 миллиона, а на Украине — в 7-9 миллио-
нов. Помимо этого, нам достоверно извест-
но, что выбывающее население Украины, 
Белоруссии и Прибалтики пополняется 
населением из центральных губерний, с 
иными национальными традициями и 
тяготениями. 

Все это означает, что процесс вымира-
ния, национальной перетасовки и племен-
ного смещения достиг в России за время 
революции небывалых размеров. Целые 
племена исчезли совсем или сведены к 
ничтожеству; целые губернии и области 
очнутся после революции с новым составом 
населения; целые уезды окажутся запустев-
шими. Все прежние планы и расчеты господ 
расчленителей окажутся безпочвенными и 
несостоятельными. Если же советская рево-
люция закончится третьей мировой вой-
ной, то в племенном и территориальном 
составе русского населения произойдут 
такие изменения, после которых сама идея 
национально-политического расчленения 
России может оказаться совершенно нежиз-
ненной химерой, планом не только измен-
ническим, но просто глупым и неосуще-
ствимым.

8. И тем не менее мы должны быть 
готовы к тому, что расчленители России 
попытаются провести свой враждебный и 
нелепый опыт даже и в послебольшевист-
ском хаосе, обманно выдавая его за высшее 
торжество «свободы», «демократии» и 
«федерализма» — российским народам и 
племенам на погибель, авантюристам, жаж-
дущим политической карьеры, на «процве-
тание», врагам России на торжество. Мы 
должны быть готовы к этому, во-первых, 
потому, что германская пропаганда вложи-
ла слишком много денег и усилий в украин-
ский (а может быть, и не только в украин-
ский) сепаратизм; во-вторых, потому, что 
психоз мнимой «демократии» и мнимого 
«федерализма» охватил широкие круги 
послереволюционных честолюбцев и карье-
ристов; в-третьих, потому, что мировая 
закулиса, решившая расчленить Россию, 
отступит от своего решения только тогда, 
когда ее планы потерпят полное крушение.

IV

9. И вот когда после падения большеви-
ков мировая пропаганда бросит во всерос-
сийский хаос лозунг «Народы бывшей Рос-

сии, расчленяйтесь!», то откроются две воз-
можности: или внутри России встанет рус-
ская национальная диктатура, которая возь-
мет в свои руки крепкие «бразды правле-
ния», погасит этот гибельный лозунг и 
поведет Россию к единству, пресекая все и 
всякие сепаратистские движения в стране;

или же такая диктатура не сложится, и 
в стране начнется непредставимый хаос 
передвижений, возвращений, отмщений, 
погромов, развала транспорта, безработи-
цы, голода, холода и безвластия.

Тогда Россия будет охвачена анархией и 
выдаст себя с головой своим националь-
ным, военным, политическим и вероиспо-
ведным врагам. В ней сложится тот водово-
рот погромов и смуты, тот «Мальстрем 
нечисти», на который мы указали в пункте 
1; тогда отдельные части ее начнут искать 
спасения в «бытии о себе», то есть в расчле-
нении. Само собой разумеется, что этим 
состоянием анархии захотят воспользовать-
ся все наши «добрые соседи»; начнутся все-
возможные военные вмешательства под 
предлогом «самоограждения», «замире-
ния», «водворения порядка» и так далее. 
Вспомним 1917-1919 гг., когда только лени-
вый не брал плохо лежащее русское добро; 
когда Англия топила союзно-русские кораб-
ли под предлогом, что они стали «револю-
ционно опасными», а Германия захватила 
Украину и докатилась до Дона и Волги. И 
вот «добрые соседи» снова пустят в ход все 
виды интервенции: дипломатическую угро-
зу, военную оккупацию, захват сырья, при-
своение «концессий», расхищение военных 
запасов, одиночный партийный и массовый 
подкуп, организацию наемных сепаратист-
ских банд (под названием «национально-
федеративных армий»), создание марионе-
точных правительств, разжигание и углу-
бление гражданских войн по китайскому 
образцу. А новая Лига Наций попытается 
установить «новый порядок» посредством 
заочных (Парижских, Берлинских или 
Женевских) резолюций, направленных на 
подавление и расчленение Национальной 
России. 

Допустим на момент, что все эти «сво-
бодолюбивые и демократические» усилия 
временно увенчаются успехом, и Россия 
будет расчленена. Что же даст этот опыт 
российским народам и соседним державам?

10. При самом скромном подсчете — до 
двадцати отдельных «государств», не имею-
щих ни безспорной территории, ни автори-
тетных правительств, ни законов, ни суда, 
ни армий, ни безспорно национального 
населения. До двадцати пустых названий. 
Но природа не терпит пустоты. И в эти обра-
зовавшиеся политические ямы, в эти водо-
вороты сепаратистской анархии хлынет 
человеческая порочность: во-первых, 
вышколенные революцией авантюристы 
под новыми фамилиями; во-вторых, най-
миты соседних держав (из русской эмигра-
ции); в-третьих, иностранные искатели 
приключений, кондотьеры, спекулянты и 
«миссионеры» (перечитайте «Бориса Году-
нова» Пушкина и «Исторические хроники» 
Шекспира). Все это будет заинтересовано в 
затягивании хаоса, в противорусской агита-
ции и пропаганде, в политической и рели-
гиозной коррупции.

Медленно, десятилетиями будут сла-
гаться новые, отпавшие или отчлененные 
государства. Каждое поведет с каждым 
соседним длительную борьбу за террито-
рию и за население, что будет равносильно 
безконечным гражданским войнам в преде-
лах России. Будут появляться все новые 
жадные, жестокие и безсовестные «псевдо-
генералы», добывать себе «субсидии» за 
границей и начинать новую резню. Двад-
цать государств будут содержать 20 мини-
стерств (20Х 10, по меньшей мере, 200 
министров), двадцать парламентов (20Х 
200, минимум 4000 парламентариев), двад-
цать армий, двадцать штабов, двадцать 
военных промышленностей, двадцать раз-
ведок и контрразведок, - двадцать полиций, 
двадцать таможенных и запретительных 
систем и двадцать всемирно разбросанных 
дипломатических и консульских представи-

тельств. Двадцать расстроенных бюджетов 
и монетных единиц потребуют безчислен-
ных валютных займов; займы будут давать-
ся «державами» под гарантии — «демокра-
тического», «концессионного», «торгово-
промышленного» и «военного» рода. 
Новые государства окажутся через несколь-
ко лет сателлитами соседних держав, ино-
странными колониями или «протектората-
ми». Известная нам из истории федератив-
ная неспособность русского населения и 
столь же исторически доказанная тяга его к 
«самостоятельному фигурированию» — 
довершат дело: о федерации никто и не 
вспомнит, а взаимное ожесточение россий-
ских соседей заставит их предпочитать ино-
земное рабство всерусскому единению.

11. Чтобы наглядно вообразить Россию 
в состоянии этого длительного безумия, 
достаточно представить себе судьбу «Само-
стийной Украины».

Этому «государству» придется прежде 
всего создать новую оборонительную линию 
от Овруча до Курска и далее через Харьков 
на Бахмут и Мариуполь. Соответственно 
должны будут «ощетиниться» фронтом 
против Украины и Великороссия, и Донское 
Войско. Оба соседних государства будут 
знать, что Украина опирается на Германию 
и является ее сателлитом; и что в случае 
новой войны между Германией и Россией 
немецкое наступление пойдет с самого 
начала от Курска на Москву, от Харькова на 
Волгу и от Бахмута и Мариуполя на Кавказ. 
Это будет новая стратегическая ситуация, в 
которой пункты максимального доныне 
продвижения германцев окажутся их исхо-
дными пунктами.

Нетрудно представить себе и то, как к 
этой новой стратегической ситуации отне-
сутся Польша, Франция, Англия и Соеди-
ненные Штаты, они быстро сообразят, что 
признать «Самостийную Украину» — зна-
чит отдать ее германцам (то есть, признать 
первую и вторую мировые войны проигран-
ными!) и снабдить их не только южнорус-
ским хлебом, углем и железом, но и усту-
пить им Кавказ, Волгу и Урал.

На этом может начаться отрезвление 
Западной Европы от «федеративного» 
угара и общерусского расчленения.

V

12. Из всего этого явствует, что план 
расчленения России имеет свой предел в 
реальных интересах России и всего челове-
чества. Доколе ведутся отвлеченные разго-
воры, доколе политические доктринеры 
выдвигают «соблазнительные» лозунги, 
делают ставку на русских изменников и 
забывают империалистическую похоть 
предприимчивых соседей; доколе они счи-
тают Россию конченою и похороненною, а 
потому беззащитною, — дело ее расчлене-
ния может представляться решенным и лег-
ким. Но однажды великие державы реали-
зуют в воображении неизбежные послед-
ствия этого расчленения, и однажды Россия 
очнется и заговорит; тогда решенное ока-
жется проблематичным и легкое — труд-
ным. Россия, как добыча, брошенная на рас-
хищение, есть величина, которую никто не 
осилит, на которой все перессорятся, кото-
рая вызовет к жизни неимоверные и непри-
емлемые опасности для всего человечества. 
Мировое хозяйство, и без того выведенное 
из равновесия утратой здорового производ-
ства России, увидит себя перед закреплени-
ем этого безплодия на десятки лет. Мировое 
равновесие, и без того ставшее шатким, как 
никогда, окажется обреченным на новые 
невиданные испытания. Расчленение Рос-
сии не даст ничего далеким державам и 
невероятно укрепит ближайших соседей-
империалистов. Трудно придумать меру, 
более выгодную для Германии, как именно 
провозглашение русской «псевдофедера-
ции»: это значило бы «списать со счета» 
Первую мировую войну, весь междувоен-
ный период (1918-1939) и всю вторую миро-
вую войну — и открыть Германии путь к 
мировой гегемонии. Самостийная Украина 
только и может быть «трамплином», веду-
щим немцев к мировому водительству.

Именно Германия, восприняв старую 
мечту Густава Адольфа, силится отбросить 
Россию до «Московской эпохи». При этом 
она, рассматривая русский народ как пред-
назначенный для нее исторический 
«навоз», совершенно неспособна понять, 
что Россия не погибнет от расчленения, но 
начнет воспроизведение всего хода своей 
истории заново: она, как великий «орга-
низм», снова примется собирать свои 
«члены», продвигаясь по рекам к морям, к 
горам, к углю, к хлебу, к нефти, к уранию.

Легкомысленно и неумно поступают 
враги России, «впрыскивая» российским 
племенам политически безумную идею рас-
членения. Эта идея расчленения европей-
ских держав была однажды выдвинута на 
Версальском конгрессе (1918). Тогда она 
была принята и осуществлена.

И что же?
В Европе появился ряд небольших и в 

самоотстаивании слабосильных государств: 
Эстония, Латвия и Литва; многоземельная, 
но неудобозащитимая Польша; стратегиче-
ски безнадежная, ибо всюду удобопроломи-
мая и внутренно разъединенная Чехослова-
кия; маленькая и разоруженная Австрия; 
урезанная, обиженная и обезсиленная Вен-
грия; до смешного раздувшаяся и стратеги-
чески ничего не стоящая Румыния, — и не 
по-прежнему обширная, но по-новому 
оскорбленная, мечтающая о реванше Гер-
мания. С тех пор прошло тридцать лет, и 
когда мы теперь оглядываемся на ход собы-
тий, то невольно спрашиваем себя: может 
быть, версальские политики хотели приго-
товить для воинственной Германии обиль-
ную и не защищенную добычу — от Нарвы 
до Варны и от Брегенца до Барановичей? 
Ведь они превратили всю эту европейскую 
область в какой-то «детский сад» и остави-
ли этих беззащитных «красных шапочек» 
наедине с голодным и обозленным вол-
ком… Были ли они столь наивны, что наде-
ялись на французскую «гувернантку», кото-
рая «воспитает» волка? Или они недооце-
нили жизненную энергию и горделивые 
замыслы немцев? Или они думали, что Рос-
сия по-прежнему спасет европейское равно-
весие, ибо воображали и уверяли себя, что 
Советское государство и есть Россия? Что ни 
вопрос, то нелепость…

Трудно теперь сказать, о чем именно 
эти господа тогда думали и о чем не думали. 
Ясно только, что приготовленное ими рас-
членение Европы, заключенной между гер-
манским и советским империализмом, 
было величайшей глупостью двадцатого 
века. К сожалению, эта глупость их ничему 
не научила, и рецепт расчленения опять 
извлечен из дипломатических портфелей.

Но для нас поучительно, что европей-
ские политики заговорили одновременно 
— о панъевропейском объединении и о все-
российском расчленении! Мы давно при-
слушиваемся к этим голосам. Еще в двадца-
тых годах в Праге видные социалисты-
революционеры публично проболтались об 
этом замысле, избегая слова «Россия» и 
заменяя его описательным выражением — 
«страны, расположенные к востоку от 
линии Керзона». Мы тогда же отметили эту 
многообещающую и, в сущности, изменни-
ческую терминологию и сделали соответ-
ствующий вывод: мировая закулиса хоро-
нит единую национальную Россию…

Не умно это. Не дальновидно. Торопли-
во в ненависти и безнадежно на века. Россия 
— не человеческая пыль и не хаос. Она есть 
прежде всего великий народ, не промотав-
ший своих сил и не отчаявшийся в своем 
призвании. Этот народ изголодался по сво-
бодному порядку, по мирному труду, по соб-
ственности и по национальной культуре. Не 
хороните же его преждевременно! Придет 
исторический час, он восстанет из мнимого 
гроба и потребует назад свои права!

Мукою четырнадцати поколений нау-
чились мы — духовно отстаиваться в беде и 
в смуте; … все вновь начинать «ни с чего»; 
из ничего создавать значительное, прекрас-
ное, великое… и быстро доводить возрож-
денную жизнь до расцвета… 

Иван Александрович Ильин
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БЛОГЕРСКАЯ
Почти шестнадцать лет 

назад, во втором номере 
«Православной народной 

газеты», когда автору довелось 
трудиться в качестве помощника 
настоятеля Троице-Сергиева 
храма, был опубликован неболь-
шой рассказ «Святая святым».

Сегодня для продолжения раз-
говора хотелось бы привести из 
него отрывок.

+ + +

Эта история произошла в Троице-
Сергиевом храме во время отчиток, 
которые проводил Великим постом 
архимандрит Мирон (Пепеляев). Ото-
шла вечерняя постовая служба. Закон-
чился чин отчитки. Храм затихал и 
пустел. Казалось бы, все было как всег-
да. Уехали, благословив всех стражду-
щих, священники, стали собираться 
домой церковнослужители. И вдруг 
возле левого клироса заплакала и 
жалобно запричитала женщина: «Я не 
могу идти домой. Ноги словно прирос-
ли к полу и не двигаются».

К этим громким восклицаниям 
отнеслись по-разному. Некоторые 
работники храма, привыкшие за послед-
ние годы к различным проявлениям 
сил, противных отчету человека перед 
Богом, - спокойно и даже немного скеп-
тически. Другие начали суматошно лить 
на голову и ноги женщины святую воду, 
крестить ее, подносить икону и крест, 
чтобы болящая могла приложиться к 
ним. Кто-то помазал ее лоб освященным 
маслом. Но... ничего не помогало.

Плач продолжался. Состояние 
женщины стало вызывать опасения 
даже у стойких, понимающих природу 
и суть происходящего людей.

Словно демонстрируя, что слова ее 
- правда, Татьяна, так звали несчаст-
ную, пыталась сделать хоть шаг, но 
ноги действительно не слушались ее. 
Протянув их руками по полу несколько 
сантиметров, она вновь садилась на 
корточки и горько плакала.

Окружающие попытались отвлечь 
ее, переключить внимание на что-то 
другое. Этим они старались исключить 
возможность самовнушения. Поэтому 
мы попросили Татьяну рассказать о 
себе. Благо, речь у нее была нормаль-
ной. 

Из рассказа женщины мы узнали, 
что она страдает душевной болезнью 
больше двадцати лет. Приступы 
какого-то необъяснимого для медиков 
происхождения мешают ей полноцен-
но жить и работать. Поэтому в свои 35 
лет Татьяна объехала уже много мона-
стырей и храмов, была на отчитках в 
Троице-Сергиевой Лавре и в Санакса-
рах, побывала в других святых местах. 
Все это помогало, но болезнь полно-
стью никогда не проходила.

Работает Татьяна контролером на 
Волжском автомобильном заводе в 
Тольятти. Мысли о своей неполноцен-
ности и еще о том, что потерять работу 
сейчас, когда вокруг безработица, - 
непозволительно, постоянно угнетают 
молодую женщину.

Узнав, что в Самару приехал архи-
мандрит Мирон (Пепеляев), Татьяна 
поспешила в наш город. Остановилась 
у малознакомой дальней родственни-
цы, ярой противницы Православия, 
сняла у нее угол и приехала в наш храм.

Во время отчитки она, вместо того 
чтобы молиться, ждала чуда. Мысли 
были о том, как красиво-нараспев чита-
ет молитвы пожилой монах, как ярко 
горят свечи. Уважение к архимандриту 
Мирону вселяло уверенность, что уж 
по его-то молитве болезнь отойдет от 
нее - молодой и не видевшей еще 
жизни женщины.

Однако случилось по-иному... 
…Плач продолжался. Сделать хотя 

бы шаг от клироса Татьяна по-прежнему 

не могла. Она дергала одну за другой 
свои «одеревеневшие» ноги и вслед за 
этими безрезультатными действиями 
приседала на корточки и плакала.

Храм надо было закрывать. Татья-
ну же ждала квартиросъемщица - суро-
вая бабка, которая, по словам молодой 
женщины, при нарушении заведенно-
го в доме порядка - рано ложиться и с 
рассветом вставать - могла и среди 
ночи выгнать нарушителя на улицу. 
Поэтому следовало предпринять что-
то чрезвычайное.

Первые действия работников храма 
носили скорее воспитательный харак-
тер. Собрав весь свой опыт помощи 
болящим в таких случаях, они попыта-
лись объяснить Татьяне, что ее специ-
ально стремятся запугать, посеять в 
душе панику и подавить волю. Ведь 
Божиим противникам очень хочется 
ввергнуть нас в уныние. Однако увеще-
вания помогли мало. На следующем 
этапе помощи несколько работников 
храма попытались физически помочь 
Татьяне переместиться на другое место. 
Они взяли ее с двух сторон под руки и 
стали тянуть к скамейке, которая стоя-
ла в конце храма. Женщина, пытаясь 
помочь им, ехала на своих собственных 
ногах, как на лыжах, не отрывая их от 
пола.

И опять плач, сокрушение, что, 
выйдя из храма, она упадет в грязь, 
постоянные упоминания о своей без-
божной хозяйке, которая будет изде-
ваться над ней, слова о том, что раньше 
такого никогда не было, перемежались 
со стонами и слезами.

Что же делать? Священники, устав-
шие после нелегкого дня, уже давно 
дома. А Татьяна сидит на скамейке в 
храме и плачет.

Пришлось мне, как помощнику 
настоятеля, принимать решение о 
дальнейших действиях. Звоню настоя-
телю, у которого, кстати, и остановился 
архимандрит Мирон, испрашиваю у 
него благословение на дальнейшие 
действия. Священники сказали, что 
женщину необходимо доставить 
домой, а они помолятся о ее здравии. 
Это известие сразу успокоило боля-
щую, она стала думать о том, как 
добраться до квартиры знакомой.

Тогда было решено поймать маши-
ну и отвезти Татьяну к месту ее времен-
ного проживания.

С этой задачей справились доста-
точно быстро. Водитель «Жигулей», 
вникнув в суть происходящего, подал 
машину прямо ко входу в храм. Жен-
щину почти что на руках внесли в 
машину и повезли восвояси.

Она немного успокоилась и только 
чуть-чуть всхлипывала и сокрушалась 
о том, что завтра, наверное, не сможет 
присутствовать на отчитке.

Мы доставили Татьяну к дому 
бабушки. Довели ее до дверей и поеха-
ли по домам...

На следующий день, за час до 
отчитки, в мой кабинет постучали. 
Через несколько секунд на пороге поя-
вилась смущенная Татьяна и поведала 
окончание, а главное - о вчерашнем 
чудесном событии. Ночью, по словам 
женщины, ей было очень плохо. Ее 
родственники, испугавшись, вызвали 
скорую помощь. Давление было такое, 
что тонометр зашкаливало. Уколы и 
лекарства немного помогли, ноги 
«отошли», и Татьяна наутро сама 
добралась до храма.

Однако самой поучительной была 
та часть рассказа этой молодой женщи-
ны, в которой она сообщила о том, что 
поняла причину своих страданий. И не 
согласиться с ней было трудно.

Дело в том, что, собираясь на отчит-
ку, Татьяна вспомнила о том, что ее 
сапоги из-за отечности ног в последнее 
время стали сильно жать. Она решила, 
что простоять в такой обуви два часа 

будет очень трудно. И она, недолго 
думая, нашла верный, как ей казалось, 
способ решить эту проблему. Женщина 
взяла пузырек со святым елеем, приве-
зенный от Гроба Господня, и намазала 
им свои сапоги.

В этот же день, как читатель уже 
понял, после отчитки у нее «одеверене-
ли» ноги.

Вот так Господь вразумил рабу 
Божию за нерадивое отношение к свя-
тыни, а значит, нарушение Евангель-
ской заповеди  “Не давайте святыни 
псам и не бросайте жемчуга вашего 
перед свиньями, чтобы они не попрали 
его ногами своими и, обратившись, не 
растерзали вас” (Матф.7, 6)... Думается, 
что она будет полезна не только Татья-
не.

Именно об отношении к вере и свя-
тыням и о том, как с изменением вре-
мени меняются способы ее попирания 
- наш сегодняшний разговор.

КОМУ ЦЕРКОВЬ НЕ МАТЬ…

Авторство крылатой фразы «Кому 
Церковь не мать, тому Бог не Отец» 
принадлежит Киприану Карфагенско-
му, учителю и епископу, с которым счи-
тались церковные и имперские власти.

Многие люди сегодня рассматрива-
ют Церковь только как здание. Но это 
не соответствует библейскому понима-
нию Церкви. Слово «церковь» проис-
ходит от греческого слова «экклесиа», 
определяемого как «собрание» или 
«созванные». Основное значение 
«еркви – это не здание, а люди.

Вспомним Евангелие: «и Я говорю 
тебе: ты — Петр, и на сем камне Я соз-
дам Церковь Мою, и врата ада не одо-
леют ее; и дам тебе ключи Царства 
Небесного: и что свяжешь на земле, то 
будет связано на небесах, и что разре-
шишь на земле, то будет разрешено на 
небесах» (Мтф. 16, 18-19).

Слово «церковь» встречается в 
Новом Завете более 60 раз. Оно озна-
чает - «созванные». Считается, что 
корни этого понятия — в форме прав-
ления в древней Греции. Каждое посе-
ление или город имели своих предста-
вителей в общегосударственном прав-
лении. Когда намечалась общая встре-
ча, эти представители созывались для 
совместного решения вопросов, и 
называлось это собрание «екклезия», 
оно не имело религиозного значения. 
Как впрочем, и другие религиозные 
термины: пресвитер — старейшина, 
епископ — наблюдатель.

Всемирная (Вселенская) Церковь 
состоит из людей, которые имеют лич-
ные отношения с Иисусом Христом. 
Написано: «Ибо все мы одним Духом 
крестились в одно тело, Иудеи или 
Еллины, рабы или свободные, и все 

напоены одним Духом. Тело же не из 
одного члена, но из многих». (1Кор. 
12,13)

Каждый верующий в Иисуса Хри-
ста, как своего Господа и Спасителя, 
рожденный от Божьего Духа, является 
частью Тела Христа.

Почему Тело? Потому, что так легче 
понять, что представляет собой Цер-
ковь. Это не конкретное церковное соо-
ружение или деноминация. Всемирная 
Церковь Божья – это все те, кто получил 
спасение через веру в Иисуса Христа.

Церковь имеет над собой главою 
Иисуса Христа. Лично Он через Святого 
Духа руководит Церковью. Принадлеж-
ность к какой-либо поместной церкви 
(членство) не делает нас детьми Божьи-
ми, а водительство Духа Святого. Напи-
сано: «Ибо все, водимые Духом Божи-
им, суть сыны Божии…» (Рим 8:14-16).

Поместить человека в Тело Христо-
во может только Святой Дух. Человече-
ского желания для этого просто недо-
статочно.

Как посещение гаража не делает 
человека машиной, так посещение 
какого-то здания (храма) не делает нас 
детьми Бога.

Вспомним: «Потому что там, где 
двое или трое собраны вместе ради 
Меня, там и Я нахожусь вместе с ними» 
(Матф.18,20), современный перевод. 
Кроме того, Церковь названа в Библии 
еще и Невестой Христа. Христос назван 
в Библии Женихом. Будет брак. А Дух 
Святой обитает только в Церкви, имен-
но это было засвидетельствовано Богом 
в день Святой пятидесятницы, который 
по праву считается днем рождения 
Церкви Христовой во всей ее полноте.

СЕТИ, ОПУТАВШИЕ НАС

А теперь перенесемся в наши дни. 
Значит, полноценное Богообщение 
может происходить только в право-
славном храме, который основал Сам 
Христос.

По данным аналитической компа-
нии Strategy Analytics в ближайшие 
пять лет различными социальными 
сайтами будет пользоваться около 1 
млрд. человек, по данным Symantec – 
примерно 50% подростков по всему 
миру (в США до 76%) в возрасте от 13 
до 17 лет проводят свое время в обще-
ственных сетях. По результатам иссле-
дования “Never Ending Friending”, 
новое поколение, привлеченное воз-
можностью декларировать свои инте-
ресы и разделять их с окружающими, 
строить отношения с другими людьми, 
явно предпочитает порталы Facebook и 
MySpace телевизору. В России наибо-
лее популярны следующие социальные 
порталы: Одноклассники, Вконтакте, 
Livejournal , Liveinternet. Впрочем, 
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западные сервисы стремительно обза-
водятся поддержкой русского языка и 
вступают в жесткую конкуренцию за 
пользователей.

Результатом эпидемии социальных 
сетей стало изменение представления 
человечества об интернете. Если рань-
ше всемирная паутина воспринима-
лась как бездонное хаотичное храни-
лище информации, то сейчас на первое 
место вышли коммуникативные и 
репрезентативные возможности интер-
нета и, безусловно, это еще один при-
знак становления постиндустриально-
го, информационного общества на 
нашей планете. Современные психоло-
ги даже говорят, что мы живем в нахо-
дящемся под влиянием компьютера 
обществе. Киберпространство рукот-
ворно и было создано для человека, 
соответственно, его основную ценность 
составляют люди: чем более востребо-
ван сайт, тем его рыночная стоимость 
выше.

Попадая в Интернет, человек обна-
руживает себя не на информационном 
складе, а в населенном виртуальными 
образами живых людей киберпро-
странстве. Попробуем теперь рассмо-
треть последующую самоидентифика-
цию в этом мире, её положительные и 
отрицательные стороны. 

Важнейшей особенностью Интер-
нета является анонимность и ограни-
ченные сенсорные возможности, что 
даёт возможность экспериментировать 
со своей личностью и создавать вирту-
альный образ или сетевую идентич-
ность сообразно своим желаниям. Эта 
идентичность может в целом соответ-
ствовать реальной, а может и нет. 
Например, при регистрации на сайте я 
могу при заполнении профиля указать 
свои собственные данные в необходи-
мой подробности, опубликовать фото-
графии и вести дальнейшее общение с 
пользователями социальной площад-
ки от лица подлинного себя. А могу 
заменить все это вымыслом. Поме-
стить не свою фотографию, любые дан-
ные о личности. И другие будут общать-
ся не со мной, а с вымышленным пер-
сонажем, со мнимым «я» любого пола, 
возраста и интересов. Восприятие 
получившейся виртуальной «лично-
сти» со стороны других людей также 
будет сугубо индивидуально. К слову, 
ограниченный сенсорный опыт кибер-
пространства вообще позволяет вести 
себя иначе, чем в реальности.

Нельзя не упомянуть и следующий 
момент: самопрезентация в сети есть 
мощный акт творчества, самовыраже-
ния посредством представляемых про-
граммным сервисом ресурса возмож-
ностей как текстуальных, так и мульти-
медийных. Самоидентификация также 
подразумевает постоянное уточнение 
своего собственного внутреннего содер-
жания под воздействием общения в 
сетевых сообществах, т.е. мы получаем 
возможность критики и последующей 

корректировки собственных убежде-
ний (если хватает смирения). 

Плюсом социальных сетей также 
можно назвать возможность мгновен-
ного тиражирования и цитирования 
событий на огромную аудиторию. Мы 
неоднократно были свидетелем, когда 
просьба о помощи больному ребенку 
или инвалиду моментально подхваты-
валась целыми сообществами, и нуж-
дающийся оперативно получал все 
необходимое. Милосердие и взаимо-
выручка в данном случае имеет серьез-
ную поддержку в социальных сетях на 
программном уровне. Эта же особен-
ность общественных ресурсов позволя-
ет активно и очень заметно реагиро-
вать на нарушение прав человека. Упо-
мяну также и тот факт, что социальные 
сети разрушили монополию 
журналистско-писательского «цеха» 
на производство социально значимых 
текстов.

Впрочем, в сети существует и само-
идентификация посредством намерен-
но конфликтного поведения, посред-
ством противопоставления себя сооб-
ществу («троллинг»), когда человек с 
неопределенной идентичностью и сла-
быми интеллектуальными возможно-
стями предпочитает быть сетевым про-
вокатором, «троллем», чем вообще 
никем. Главной целью троллинга явля-
ется внесение разлада в интернет-
общество каким-либо образом. Под-
стрекательское, саркастическое, прово-
кационное или юмористическое содер-
жание сообщений тролля направлено 
на то, чтобы склонить других пользова-
телей к вовлечению в безполезную кон-
фронтацию. Чем более бурно реагирует 
сообщество, тем вероятнее дальнейший 
троллинг со стороны инициатора, 
поскольку это утверждает его уверен-
ность в том, что определённые дей-
ствия достигают цели: вызвать хаос. 
Особенно неприглядно выглядит одно-
временная работа нескольких троллей 
«друг против друга», когда симулиру-
ются целые драмы (например, один из 
троллей «возмущенно» объявляет, что 
два других – одно лицо), к которым 
серьезно относятся сторонние наблю-
датели. По моему глубокому убежде-
нию, намеренный и продуманный 
троллинг (как однозначно демониче-
ская деятельность) подлежит исповеди.

Настоящей проблемой виртуально-
го пространства является возможность 
создания альтернативного «я» другой 
внешности, возраста, профессиональ-
ной принадлежности и даже пола и 
управления впечатлением о себе благо-
даря невидимости, анонимности поль-
зователя в сети. Такая возможность 
бегства из собственного тела приводит 
к некоторым нежелательным послед-
ствиям, например, к отсутствию ответ-
ственности в отношениях: «Это мир, 
где события происходят стремительно, 
где все постоянно меняется, где от 
близкого человека можно избавиться 

одним щелчком мыши, где в одно 
мгновение можно уничтожить свой 
профиль, если он не нравится, и заме-
нить его на более приемлемый» (пси-
хиатр Химаншу Тяги), что может при-
вести к подобной же легкомысленно-
сти и неадекватности восприятия 
людей в реальном бытии. 

Подумаем, насколько допустимо с 
точки зрения православия создание 
альтернативного виртуального образа 
в принципе? По своей сути, создание 
сетевой идентичности, отличной от 
реальной (не важно, с какой целью), 
есть актерство, маскарад. В настоящее 
время Церковь вразрез с вековой прак-
тикой уважительно относится к про-
фессии актера, более того, не считается 
зазорным играть роли священников 
или монахов, даже святых. Подвергает-
ся ли порицанию пользователь, кото-
рый экспериментирует со своей лично-
стью в социальных сетях, выражая в 
различных виртуальных образах мно-
гогранность самого себя или желая 
нового опыта? Конечно, если деятель-
ность индивидуума наносит ущерб дру-
гим людям, травмирует их, приносит 
боль, то это есть явное нарушение запо-
веди о любви к ближнему: «Возлюби 
ближнего твоего, как самого себя» 
(Матф. 22,39) Очевидно также, что 
примерять на себя роль женщины, 
будучи мужчиной, или наоборот, недо-
пустимо и неприлично для христиани-
на: «На женщине не должно быть муж-
ской одежды, и мужчина не должен 
одеваться в женское платье, ибо мерзок 
пред Господом Богом твоим всякий 
делающий сие» (Втор.22,5).

Ну, а если существование альтерна-
тивной идентичности есть просто 
отвлеченный театр одного актера и не 
наносит ущерба зрителям? Как влияет 
подобный виртуальный образ на само-
го человека? Иными словами – насколь-
ко вредно для души быть актером? 
Вопрос очень неоднозначный и уходит 
корнями в суть профессии лицедея с 
той лишь разницей, что деньги пользо-
ватель сети за свое представление не 
получает, т.е. в этом плане даже более 
честен. Впрочем, все же напомним об 
угрозе Интернет-зависимости при регу-
лярном времяпрепровождении в столь 
увлекательном и богемном занятии…

А НУЖНЫ ЛИ ОНИ НАМ?

Попытаемся ответить на вопрос: 
«Нужны ли возможности социальных 
сетей православным? В голове сразу 
возникает два слова: «миссионерство» 
и «катехизация», о пользе и насущно-
сти которых (в т.ч. и в интернете) напи-
саны уже целые тома. Да, это и акту-
ально, и необходимо. Добавим лишь, 
что мы должны представлять себя в 
сети, насколько это возможно, непо-
средственно, без создания альтерна-
тивной идентичности и связанного с 
ней актерства.

Поговорим и вот о чем. Приобрели 
ли мы больше или больше потеряли с 
приходом интернета в каждый дом? 

Прежде всего, мир Интернета – это 
царство фрагмента: одного видео с 
YouTube, одной песни, одного фраг-
мента из фильма. Начав слушать песни 
одного исполнителя, мы мгновенно 
переключаемся на другого.

Исчезла у нас и пунктуальность. До 
появления мобильных телефонов при-
ходилось быть пунктуальным. Сегодня 
встречу можно задержать, отложить, 
да и вообще отменить в самый послед-
ний момент. 

Сегодня исчезли из жизни бумаж-
ные телефонные справочники. Зачем 
они, если вся контактная информация 
вывешена на сайте – на расстоянии 
нескольких кликов мышкой? Наруч-
ные часы. Бумажные письма. 

Вспомним, как много давала людям 
и в том числе писателям и поэтам для 

творчества их переписка. Отдельные 
тома полных собраний сочинений 
посвящены письмам, и это далеко не 
случайно. Исследовать творчество 
творцов без изучения их эпистолярно-
го наследия вообще не возможно. 

У нас укоротилась память: зачем 
хранить в ней что-то, если «все найдет-
ся через Яндекс»? Но без тренировки 
мозг перестает работать правильно и 
постепенно деформируется. Сюда же 
относится и запоминание телефонных 
номеров. Мы помнили десятки, знали 
несколько технологий для быстрого 
запоминания, теперь – вбил в контакт-
лист номер, и помнить ничего не надо. 

Ушли в прошлое справочные стра-
ницы в бумажных ежедневниках, меры 
длины и весов, разница во времени и 
коды городов – наверное, если мы и 
заглядываем на эти страницы, то толь-
ко если совсем уж стало нечего читать.

Утратили и нормальный обед. Не 
перекусывание впопыхах за рабочим 
компьютеров во время отдыха и про-
смотра нерабочих сайтов, а время, 
когда вся семья собирается за общим 
столом и общается на различные темы, 
совмещая приятное с полезным.

Осталось в прошлом время, отве-
денное, чтобы поужинать, пройтись 
прогуляться, посидеть с книжечкой. 
Сейчас надо срочно доделать одно, 
другое, и усталости как бы и нет часов 
до двух ночи, ее чувствуешь, когда 
садишься поработать с документами 
или книгами, монитор или включен-
ная почта создают иллюзию второго 
дыхания.

Мы разучились работать с книгой и 
читать серьезную литературу.

А ведь просидеть целый день на 
историческом или православном фору-
ме, кидаясь друг в друга выисканными 
из сети цитатами – совсем не то же 
самое, что вдумчиво почитать серьез-
ную книгу по соответствующей темати-
ке. 

GPS и Интернет-карты полностью 
освободили нас от необходимости 
запоминания улиц, дорог, маршрутов. 
Пока есть электричество, и они работа-
ют – потеряться сложно.

Удалена из жизни и приватность. 
Наша почта прочитывается. Пусть и 
роботом, решающим, какую рекламу 
лучше поставить на нашу страницу, но 
в какой момент робот перестанет быть 
роботом, мы едва ли узнаем.

Утрачивается и Ответственность.
Как просто изменить свои обязан-

ности в угоду виртуальным проблемам 
– в процессе приготовления обеда уйти 
читать форум, вместо занятий с детьми 
сидеть на YouTube. Вместо того, чтобы 
помочь жене по дому, делать вид, что 
страшно занят работой. С другой сто-
роны, ответственности сетевой у нас не 
больше – пообещал кому-то помочь, 
можно и нарушить обещание.

Это раньше письмо писалось долго 
и вдумчиво, иногда несколько дней, 
потом ждали ответа несколько недель. 
Сегодня легкий взмах пальцами, и все 
те слова, о которых мы пожалеем уже 
через полчаса, унеслись в кибепро-
странство со скоростью Интернет-
канала. 

Ушла в прошлое и устная передача 
опыта. Вместо того, чтобы в случае 
необходимости найти рецепт празд-
ничного блюда или способ регулиров-
ки стиральной машины, обратиться за 
советом к старшему поколению, мы 
набираем нужный запрос в интернете, 
и проблема решается достаточно 
быстро. 

Особо хотелось бы отметить воспи-
танное анонимностью, без модерации, 
но с погоней за мнимой свободой отсут-
ствие уважения к врачам и другим про-
фессионалам. 

(Окончание на стр. 10)
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ЛАМПАДКА
РОЖДЕСТВЕНСКАЯ СКАЗКА

Творчество 
наших прихожан

Аналитика

БЛОГЕРСКАЯ
ДИВАННАЯ ВЕРА

Прочитав много статей на всех сай-
тах и сообществах, изучив по блогам 
всю информацию о поликлинике или 
больнице, мы приходим к врачу, чтобы 
со всей ответственностью объявить ему 
о своем диагнозе и способе лечения. 
Ему останется только согласиться, 
разве мы прислушаемся к его мнению?

То же самое относится к историкам 
и научным работникам. Любого из них 
мы готовы заткнуть за пояс, если под 
рукой есть Википедия.

И уж особо неприемлемым являет-
ся неуважение у интернетчиков к свя-
щеннослужителям и Церкви. Она ско-
рее не мать, а падчерица для многих 
блогеров и посетителей различных 
околоправославных форумов. Воору-
жившись православной поисковой 
системой, они могут быстро объяснить 
любому батюшке, как сильно он 
заблуждается, ошибается и неправиль-
но проповедует. 

КУДА ВЕДЕТ ЭТА ДОРОГА?

Вот тут давайте остановимся и 
посмотрим, к чему ведет такое отноше-
ние.

Не так давно автор этих строк 
встретил одного своего старого знако-
мого. Он довольно долго искал истину, 
для чего обошел не одну религиозную 
организацию и конфессию. Бывал в 
синагоге, чтобы изучить древнейшую, 
как он считал, религию, занимался 
йогой, желая научиться управлять 
собой и владеть телом, чувствами и 
эмоциями, изучал Библию среди сви-

детелей Иеговы, слушал музыку в 
костеле и песни адвентистов. Прошел 
еще многие секты и секточки. И теперь 
вот доволен собой и вполне счастлив.

- Знаешь, я теперь нашел то, что 
искал, и могу сказать, что наша группа 
- лучшая. Как оказалось, он состоит в 
некой доморощенной группе людей, 
которые изменили под себя различные 
верования и создали некий синтез 
вероучительных постулатов, удобных 
всем адептам этой мешанины из миро-
воззрений и практик. 

Самое главное, что больше всего 
этому человеку нравится то, что «можно 
быть свободным от всяческих установ-
лений и правил». Их руководитель 
пользуется непререкаемым авторите-
том. Он нигде не работает, а существует 
за счет пожертвований членов сообще-
ства, которые они добровольно перево-
дят на его банковскую карту и отправ-
ляют денежными переводами. Сумма 
не оговаривается и может быть, практи-
чески, любой. Но при нескольких сот-
нях членов сообщества и ежедневных 
поступлениях, она, действительно, 
вполне внушительна. Если пожертво-
вания нет - следует строгое наказание.

Важнее для членов сообщества дру-
гое - быть всегда на связи. И, если надо, 
моментально выполнить распоряже-
ния руководителя. Как правило, они 
касаются соблюдения каких-то ритуа-
лов. Например, оповещения всех о 
религиозных праздниках и событиях. 
Причем, желая показать, что они знают 
и соблюдают русские традиции, адеп-
ты в своих сообщениях больше всего 
извещают друг друга о религиозных 

праздниках, рассылая не только тексты 
исторические, вероучительные или 
пересказывая выдержки из церковного 
предания, но и гифки - сделанные в 
интернете движущиеся картинки, 
часто противоречащие церковным 
канонам, но отвечающим их искажен-
ному вкусу. 

А уж что творится на Масленицу: 
многие о масленичной православной 
неделе знают только её сроки, и на 
этом основании самоуверенно пишут и 
распространяют в сети всевозможные 
языческие пережитки, даже не подо-
зревая, насколько они далеки от эле-
ментарной христианской грамотно-
сти… Грустно, ведь в том же интернете 
информации об этом достаточно. Но, 
вероятно, сердце к этому не лежит… 

Или многочисленные поздравле-
ния в день так называемого святого 
Валентина, который для Русской Пра-
вославной Церкви совершенно одно-
значно не является святым. 

Другой особенностью этого сообще-
ства является «молитва» за людей, 
нуждающихся в поддержке. Причем 
для этого вовсе не требуется участие 
или благословение священника. Доста-
точно согласия руководителя, чтобы 
написать текст или вольный пересказ 
какой-то молитвы за святого, подходя-
щего для оказания помощи нуждающе-
муся человеку. И главное - сделать это 
достоянием всех членов сообщества.

Даже сами люди, которые состоят в 
сообществе, не знают точного числа ее 
адептов, живущих по всему миру и 
высылающих деньги на карту их орга-
низатора. 

Не будем более подробно останав-
ливаться на описании псевдоправос-
лавных сектоподобных организаций, 
дающих возможность, лежа на диване, 
считать себя верующими людьми. Тем 
более, что такое попрание церковных 
канонов и установлений, когда вместо 
икон часто используются виртуальные 
изображения, молитва в храме или у 
святого образа заменена вольным про-
шением, а место рукоположенного свя-
щенника занимает некий шарлатан - 
явление далеко не массовое. Сказан-
ным мы просто обозначили путь, куда 
может завести бездумное и самочин-
ное использование социальных сетей 
для замены незаменяемых понятий. 

Важно, что деятельность подобных 
сообществ прямо противоречит сказан-
ному в Евангелии от Матфея: «И, когда 
молишься, не будь, как лицемеры, кото-
рые любят в синагогах и на углах улиц, 
останавливаясь, молиться, чтобы пока-
заться перед людьми. Истинно говорю 
вам, что они уже получают награду свою.

Ты же, когда молишься, войди в 
комнату (по-церовнославянски - 
«клеть») твою и, затворив дверь твою, 
помолись Отцу твоему, Который втай-
не; и Отец твой, видящий тайное, воз-
даст тебе явно.

А молясь, не говорите лишнего, как 
язычники, ибо они думают, что в мно-
гословии своем будут услышаны; не 
уподобляйтесь им, ибо знает Отец ваш, 
в чем вы имеете нужду, прежде вашего 
прошения у Него» (Мф. 6, 5-8).

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты». 

В красивом просторном 
храме перед иконой Пре-
святой Богородицы на кру-

жевной цепочке висела лампад-
ка. Перед каждой службой в нее 
подливали лампадное масло. 
Масло не имело ни цвета, ни 
запаха, и поэтому в лампадке его 
совсем не было видно. Оно про-
питывало фитилек, и монахиня, 
которая ухаживала за всеми лам-
падами и подсвечниками храма, 
поправляла жгутик в коромысли-
це и возжигала лампадку. В лам-
падке начиналась жизнь. Огонек 
сначала волновался и вздраги-
вал, но поплавок успокаивал его, 
напоминая о большой ответ-
ственности в их служении. Тогда 
огонек выравнивался и начинал 
гореть тихим светом, освящая 
лик Богородицы и Святого Мла-
денца на ее руках. 

Светильник был пасхального 
цвета. Многогранные его края, отра-
жая свет огонька, переливались крас-
ным тихим сиянием. Лампадке так 
нравилось трудиться, что во время 
службы она вся становилась светонос-
ной. Свет от нее почти достигал под-
свечника, стоящего рядом с иконой. 
Все вместе: и стаканчик из толстого 
красного стекла, и блестящий, словно 
золотой поплавок-коромыслице, и 
фитилек, продетый через отверстие 
поплавка, и густое прозрачное масло - 
дружно они старались осветить икону, 
перед которой находились круглый 

год. А икона и все, 
что происходило 
вокруг в храме, 
освящало эту лам-
падку. Звуки 
молитвенных пес-
нопений с клироса 
проходили сквозь 
нее, превращая как 
бы из горного хру-
сталя и алмаза в 
бриллиант, кото-
рый преломлял 
свет и сиял еще 
сильнее. Лампадка 
становилась похо-
жа на горячее, 
п у л ь с и р ующ е е 
теплом сердце. 
Фимиам во время 
каждения просачи-
вался в лампадное масло, наполняя 
его благоухающими и умиротворяю-
щими ароматами. Хлебный запах све-
жих мягких просфор примешивался к 
воздуху храма и тоже проникал в лам-
падку. В медовый спас в воздухе витал 
сладкий запах меда. В яблочный спас 
– пахло душистыми яблоками. В Трои-
цу храм наполнялся запахом свежеско-
шенной травы и березовых листьев. А 
в праздник Рождества Христова в 
храме ставили елку, и тогда озорно, 
вперемешку с морозцем сюда врывал-
ся запах счастливого детства. Сам Хри-
стос, однажды родившийся на Земле, 
каждый раз являлся в этом храме во 

время литургии и освящал все вокруг. 
Тогда же тысячи ангелов Божьих, 
сопровождаемых ароматами райских 
садов, слетались под купол храма. 

Так, лампадное масло целый год 
впитывало в себя все ощутимое зем-
ное и невидимое небесное, превраща-
ясь из простого раствора в благодат-
ную жидкость, которую бережно соби-
рала матушка Лаврентия. За год она 
набирала целую бутыль этого масла и 
по каплям добавляла в монастырскую 
мазь. В эту мазь попадали масла 
календулы, душицы и облепихи. Рас-
тения росли, впитывая в себя энергию 
ласкового летнего солнца, умываясь 

серебряной росой и теплым дождем, 
обдуваясь свежим ветром, дующим с 
древних гор. В эту мазь попадал про-
полис. Умные пчелы по секретному 
рецепту делали это чудодейственное 
вещество. Оливковое масло, несущее 
в себе экзотику далеких тропиков 
тоже находило место в этой мона-
стырской мази. 

И вот эта мазь попала в один дере-
венский дом. Там жили бабушка с 
дедушкой. К ним на Рождественские 
каникулы приехала внучка Ксюша. 
Девочка так радовалась чистому бело-
му снегу, что подолгу играла с деревен-
скими ребятишками. Однажды она так 
заигралась,  что и не заметила, как ее 
пухлые щечки перестали чувствовать 
холод и как будто онемели. Когда 
Ксюша пришла домой, бабушка ахну-
ла, увидев белые пятна на лице люби-
мой внучки. Она скорее принесла 
монастырскую мазь и, помолившись 
Пресвятой Богородице, помазала ею 
Ксюшины щеки. Под действием мона-
стырской мази личико стало преобра-
жаться, покрываясь здоровым крас-
ным румянцем. А вечером в Рожде-
ственский сочельник, когда Ксюша 
вместе с бабушкой и дедушкой пошли 
в храм, девочка встала как раз около 
иконы Пресвятой Богородицы. Там на 
резной цепочке жила та самая красная 
лампадка, которая особенно радостно 
сияла в великий праздник Рождества 
Христова. 

Елена Белова, специально для ПНГ

(Окончание. Начало на стр. 8-9)
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СЕСТРИЧЕСТВО ПРИ ХРАМЕ ВЕЛИКОМУЧЕНИКА 
ПАНТЕЛЕИМОНА В ТОЛЬЯТТИ

ИСТОРИЯ НИКОЛАЯ ЛЕЛЯКА

Есть в русском языке одно 
очень теплое слово, еще 
недавно несправедливо 

забытое, – милосердие. Образ 
женщины в сознании многих 
неразрывно связан с этим поняти-
ем. Сестры милосердия… Белые 
голубки… Так называли женщин, 
посвящавших себя очень тяжело-
му, но прекрасному делу – служе-
нию людям в те минуты, когда к 
человеку приходит беда – болезнь.

Пожалуй, ни один справочник спе-
циальностей вам ничего не расскажет о 
сестре милосердия. Но вряд ли кто-то из 
верующих людей усомнится в том, 
сколь велико значение их служения 
ближнему. И здесь важно не только 
желание помочь, но и конкретные 
духовные и медицинские знания. 
Сестринское служение - это духовная, 
молитвенная поддержка больных, стра-
дающих людей и милосердный уход.

4 декабря 2012 года по инициативе 
прихожан Прихода в честь святого вели-
комученика и целителя Пантелеимона 
была создана группа милосердия по 
уходу за людьми, попавшими в трудную 
жизненную ситуацию. 2 января 2014 
года по благословению Митрополита 
Самарского и Сызранского Сергия было 
организовано Свято-Елисаветинское 
сестричество сестер милосердия, кото-
рое ныне вошло в ассоциацию сестри-
честв милосердия с координационным 
центром в Марфо-Мариинской обители 
Москвы. 

На сегодняшний день в Свято-
Елисаветинском сестричестве во имя 
святой Княгини Елисаветы Федоровны 
при храме святого великомученика и 
целителя Пантелеимона г.Тольятти 
состоят около 30 сестер милосердия и 15 
помощниц. Состав его очень разнообра-
зен, к нам приходят люди самых разных 
профессий: учителя, инженеры, про-
давцы, юристы, бухгалтеры, работники 
ВАЗа.

Деятельность сестер милосердия 
осуществляется на добровольной осно-
ве безвозмездно. Существуем мы исклю-
чительно за счет пожертвований нерав-
нодушных граждан.

В обязанности сестры милосердия 
входит уход за больными в медицинских 
учреждениях, патронажный уход (соци-
альная помощь на дому инвалидам и 
одиноким людям, оставшимся без попе-
чения ближних и родных), сестринские 
посты в детских учреждениях, а также 
помощь инвалидам, сиротам, пенсионе-

рам, бездомным, людям, оказавшимися 
в трудной жизненной ситуации.

В настоящее время сестры милосер-
дия оказывают помощь по уходу за оди-
нокими больными в различных отделе-
ниях ГБУЗ СО «ТГКБ №5» (Медгоро-
док), городской больнице им.В. Баны-
кина и ГБУЗ СО «Тольяттинская город-
ская детская больница № 1».

Благодаря врачам и старшим меди-
цинским сестрам отделений ГБУЗ 
«ТГКБ №5» удалось организовать 
курсы обучения сестер милосердия 
Свято-Елисаветинского сестричества 
при медицинском колледже, который 
находится на территории Медгородка. 
В программу курсов входило оказание 
первой медицинской помощи и уход за 
больными. 

В вопросах обучения патронажному 
уходу за больными большую помощь 
сестричеству оказывают заведующая 
отделением медицинского колледжа 
Светлана Александровна Краснова, 
старшая медицинская сестра Валентина 
Ивановна Землякова, а также заведую-
щие отделениями, врачи и медицин-
ские сестры отделений. Особую благо-
дарность в содействии развитию Свято-
Елисаветинского сестричества хочется 
выразить Главному врачу ГБУЗ «ТГКБ 
№5» Николаю Альфредовичу Ренцу.

В течение всего времени существо-
вания сестричества в храме святого 

великомученика и 
целителя Панте-
лиемона для 
сестер проводятся 
регулярные кате-
х и з а т о р с к и е 
курсы. В их числе 
- духовные беседы 
настоятеля храма 
п р о т о и е р е я 
Андрея Гриева о 
том, как помогать 
подопечному, о 
пользе для его 
тела, но также и 
для души. 

Кроме того, 
мы принимает 
самое активное 
участие в жизни 
города и области: 
поп ул яри з у ем 
свою деятельность 
во время ежегод-
ной выставки 
«Свет веры право-
славной», на 

городских и областных форумах, встре-
чах, посвященных вопросам благотво-
рительности и милосердия. В 2016 году 
сестричество участвовало в Междуна-
родном Форуме «Елисаветинское 
наследие сегодня» в Екатеринбурге. 
Два года подряд принимаем участие в 
«Международных рождественских чте-
ниях» в Москве. 

В праздничные дни Рождества Хри-
стова, Пасхи и Нового года проводим 
благотворительные мероприятия, 
акции, ярмарки. Цель проектов - сбор 
пожертвований для нуждающихся, 
инвалидов, сирот и других незащищен-
ных слоев населения Тольятти. Здесь 
горожане могут более подробно озна-
комиться с нашей деятельностью, 
заполнить анкету добровольца, присое-
диниться к волонтерам или вступить в 
Свято-Елисаветинское сестричество.

В 2016-2017 годах по благословле-
нию владыки Сергия было решено соз-
дать собственную газету «Милосердие 
Тольятти» с целью знакомить жителей 
нашего города с проектами и плодами 
благотворительной работы сестриче-
ства. У нас вышло 3 номера газеты. Дея-
тельность эта, скажем прямо, недеше-
вая, и делается только трудами благо-
творителей и помощников сестриче-
ства. Если кто-то имеет возможность 
помочь в печати газеты, будем очень 
признательны!

Сестрой милосердия или добро-
вольным помощником может стать 
любой человек, имеющий желание и 
возможность посвятить часть своего 
времени служению и помощи людям, 
попавшим в больницу и трудную жиз-
ненную ситуацию. Для сестры милосер-
дия нет строгих ограничений по возра-
сту (начиная с 18 лет и старше), и семей-
ному положению (может состоять в 
браке). Главное условие - воцерковлен-
ность и осознанный выбор пути ко спа-
сению души через служение ближнему.

Женщины и девушки г. Тольятти, 
желающие стать сестрами милосердия, 
должны получить благословение свя-
щенника, а также согласовать свое 
намерение с членами своей семьи. Если 
все эти процедуры выполнены, канди-
дату в Сестричество необходимо пройти 
первоначальную подготовку. На этапе 
подготовки кандидат имеет возмож-
ность глубже узнать о специфике служе-
ния сестричества, определиться, есть ли 
у него достаточные духовные, душев-
ные и физические силы для такого слу-
жения. Если кандидат успешно справ-
ляется с работой и чувствует в себе 
желание и силы продолжать служение, 
то происходит прием в ряды сестер 
милосердия.

Между сестрой милосердия XIX и 
XXI века нет никаких отличий, потому 
что основы нашей деятельности одни и 
те же – нести милосердие и любовь 
людям. Сестры в своем служении руко-
водствуются словами святой преподоб-
номученицы Елисаветы Фёдоровны: 
«Наш долг служить и сеять… Нам не 
нужно считать, сколько душ мы спаса-
ем, скольким людям помогли. Мы 
должны подняться от скорбной земли 
до рая и радоваться с Ангелами об одной 
спасенной душе...»

Свято-Елисаветинское сестричество 
от всей души благодарит тех, кто помо-
гал, помогает сегодня, оказывает 
финансовую поддержку в нашей дея-
тельности, участвует в благотворитель-
ных проектах и мероприятиях. Именно 
трудами и помощью этих неравнодуш-
ных людей сестричество имеет возмож-
ность помогать всем болящим и нужда-
ющимся города Тольятти. 

Контакты для помощи и пожертво-
ваний: Ирина Васильевна Карта-
шова, старшая сестра Свято-
Елисаветинского сестричества т. 
8-903-331-42-54. Группа сестриче-
ства Вконтакте: https://vk.com/
sestrichestvo_tlt

Сегодня мы расскажем вам об 
истории одного из наших 
подопечных - о человече-

ском горе, страданиях и... о вере, 
надежде и любви, которые, поис-
тине творят чудеса.

Николай Леляк, уроженец Украи-
ны, ещё во времена Советского Союза 
уехал в Россию. На новом месте вовре-
мя не зарегистрировался, да вдобавок 
ещё и паспорт потерял, и скитался, где 
попало, лишь бы заработать на пропи-
тание. С 2005 года Николай был заре-
гистрирован в России как бомж. А в 
Медгородок поступил в мае 2015 года с 
диагнозом ЗЧМТ - закрытая черепно-
мозговая травма. Пролежал в хирурги-
ческом корпусе ГКБ №5 11 месяцев, с 
мая 2015 года по апрель 2016 года. 

3 раза Николай умирал, и каждый 
раз врачи долго спасали его, а потом 
очень медленно шло восстановление. 

Медицинские сестры Лариса Фуатовна 
Сусская и Людмила Викторовна Чер-
няева помогали Николаю пройти курс 
восстановления. А также всё это время 
за больным ухаживали сестры мило-
сердия Свято-Елисаветинского сестри-
чества. К сентябрю восстановили речь, 
понемногу стала возвращаться и 
память: Николай стал вспоминать род-
ных и домашний адрес. Медсестра 
Елена Владимировна Клюкина решила 
найти родных Николая. Она написала 
в соцсетях Вконтакте и в Одноклассни-
ках всем людям с фамилией Леляк. 
Поначалу никто не отвечал, но Елена, 
как и все мы, не сдавалась, надеялась 
на лучшее. И чудо произошло! Елене 
ответила племянница Николая, с кото-
рой потом постоянно держали связь. 

Уже в декабре с Украины приехал 
брат Пётр, но перевезти через границу 
Николая было тогда невозможно. Брат 

вернулся на Украину и стал искать пути 
выхода, а руководство больницы обра-
тилось в Миграционную службу с 
просьбой о помощи Николаю. Не теряя 
времени, Елена попросила врачей 
назначить массаж и ЛФК - лечебную 
физкультуру на руку, которая была 
полностью парализована в локте, и 
ногу, которая не разгибалась полно-
стью. Николай начинал немного при-
вставать на ноги, а затем он стал ходить 
в ходунках. Всё это время Елена держа-
ла связь с родными Николая и переда-
вала новости о нём. Восстановление 
было долгим и трудным, но Николай 
упорно боролся за жизнь, а вместе с 
ним боролись медсестры и сестры 
милосердия, также за Николаем уха-
живал доброволец Александр Бугаев.

В апреле 2016 года брат Николая 
через суд добился восстановления его 
гражданства. Встретил своего брата 

Николай уже стоя на собственных 
ногах, сам умывался и брился. Нико-
лай очень благодарен всем людям, 
которые приняли участие в его непро-
стой судьбе и помогли вернуться на 
Родину. Со слезами на глазах он про-
щался с медсестрами, сестрами мило-
сердия и добровольцем Александром, 
который всё это время ежедневно уха-
живал за ним. 

Когда в апреле брат приехал заби-
рать Николая, он не поверил своим 
глазам: тот ходит самостоятельно. 
Семья Николая, которая долго искала 
его через программу «Жди меня», 
искренне рада, что в России такие 
добрые и отзывчивые люди. Это вели-
кая радость, что нашлись родственни-
ки, и человек вернулся домой. 

Слава Богу, что для Николая всё 
закончилось хорошо!

Ирина Васильевна Карташова

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! 
Я - инвалид с детства, у меня ДЦП и много других болезней. 

Прошу вашей помощи. Поскольку ходить мне тяжело, средства можно от-
правлять на карточку моего отца: Левкин Юрий Степанович, 

карта Сбербанка № 5336 6900 8486 3515. 

ПРАВОСЛАВНАЯ СЕМЬЯ ПРИМЕТ В ДАР 

или за небольшую плату швейную машинку в рабочем состоянии.

Обращаться по тел: 8-90-23-748-766.
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МОЖНО ЛИ ВО ВРЕМЯ ПРИЧАЩЕНИЯ 
СТАВИТЬ СВЕЧИ И ПРИКЛАДЫВАТЬСЯ К 
ИКОНАМ? 

– Желательно ставить свечи и при-
кладываться к иконам до начала богос-
лужения, а если не успели – после его 
окончания. Во время богослужения все 
внимание должно быть обращено на то, 
что поется и читается в храме. Прича-
щение – это самая важная часть богос-
лужения, поэтому в этот период не сле-
дует ставить свечи и прикладываться к 
иконам, чтобы не мешать причастни-
кам, которые в этот момент проходят по 
храму к Святой Чаше, а потом к столику 
с теплотой. Кто не причащается, дол-
жен стоять на одном месте и молиться, 
сохраняя благоговение перед величай-
шим таинством. 

КАК НАДО СЕБЯ ВЕСТИ ПРИ КАЖДЕНИИ 
ХРАМА?

– Когда священнослужитель совер-
шает каждение храма, надо посторонить-
ся, чтобы не мешать ему, и при каждении 
народа слегка наклонить голову. При 
этом не надо поворачиваться спиной к 
алтарю. Надо лишь слегка развернуться. 
Креститься в это время не следует.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ РЕБЕНОК В ХРАМЕ 
РАСПЛАКАЛСЯ?

– Плачущего ребенка надо успоко-
ить, а если это не удается, то выйти с 
ним из храма, чтобы не мешать моля-
щимся.

Но смущаться этим не надо. Дети, 
которые бывают в храме каждое воскре-
сение, обычно ведут себя спокойно.

ПРИКЛАДЫВАЮТСЯ ЛИ К КРЕСТУ 
В РАДОНИЦУ?

– Да, как и в любой другой день. К 
кресту прикладываются по окончании 
богослужения по церковной традиции, 
потому что крест – это христианская 
святыня, символ веры и орудие нашего 
спасения.

ДЛЯ ЧЕГО ПО ХРАМУ ХОДЯТ 
С ПОДНОСАМИ И СОБИРАЮТ ДЕНЬГИ?

– «Разве не знаете, что священно-
действующие питаются от святилища?» 
(1 Кор. 9:13). Самим Господом установ-
лено, что Церковь существует на 
пожертвования  верующих 
(см. Лев. 27:32; Втор. 12:6; 14:28; 18:1–5). 

Молитвенное прошение человека к 
Богу должно подкрепляться готовно-
стью и со своей стороны что-то прине-
сти Ему в дар. Это известно с самых ран-
них библейских времен. В этом духов-
ный смысл жертвоприношений и раз-
ного вида пожертвований. Поэтому уже 
в древней Церкви люди делали денеж-
ные вносы. Святитель Иоанн Златоуст 
разъяснял тем, кто в его время не пони-
мал значение сборов: «Ты не смущайся 
– не за деньги продаются блага небес-
ные, не деньгами покупают их, а свобод-
ным решением дающего деньги, чело-
веколюбием и милостыней. Если бы на 
серебро покупались эти блага, то жен-
щина, положившая две лепты, не много 
получила бы. Но так как не серебро, а 
доброе намерение имело силу, то она, 
показав всю готовность, получила все. 
Итак, мы не должны говорить, что Цар-
ствие Небесное покупается за деньги, – 
не за деньги, а за свободное решение, 
которое проявляется через деньги. 
Однако, скажешь, и деньги нужны? Не 
деньги нужны, а решение. Имея его, ты 
можешь и за две лепты купить небо, а 
без него и за тысячу талантов не купишь 
того, что можешь купить за две лепты». 

Пожертвования, которые делают 
верующие, имеют две стороны. Одна 
духовно-нравственная, а другая 
жизненно-практическая. 

О духовной стороне говорит 
Господь: «Продавайте имения ваши и 
давайте милостыню. Приготовляйте 
себе вместилища неветшающие, сокро-
вище неоскудевающее на небесах, куда 

вор не приближается и где моль не съе-
дает, ибо где сокровище ваше, там и 
сердце ваше будет» (Лк. 12:33–34). И 
апостол Павел пишет: «Вы и в Фессало-
нику и раз и два присылали мне на 
нужду. Говорю это не потому, чтобы я 
искал даяния; но ищу плода, умножаю-
щегося в пользу вашу» (Фил. 4:16–17). 

Практическая сторона. Церковь и 
люди ее живут в реальном мире. Жизнь 
прихода требует немалых расходов на 
приобретение церковной утвари, обла-
чений, богослужебных книг, на содер-
жание священнослужителей и сотруд-
ников храма, преподавателей воскрес-
ной школы, а также на реставрацию, 
ремонт, на оплату за отопление, воду, 
электричество. Все эти затраты храмы 
вынуждены покрывать самостоятельно, 
а их доходы складываются, главным 
образом, из пожертвований верующих.

 Христианин должен совершать 
приношения благотворительного 
характера по усердию. Апостол Павел 
писал к коринфянам: «Каждый уделяй 
по расположению сердца, не с огорче-
нием и не с принуждением; ибо добро-
хотно дающего любит Бог. Бог же силен 
обогатить вас всякою благодатью, чтобы 
вы, всегда и во всем имея всякое доволь-
ство, были богаты на всякое доброе 
дело» (2 Кор. 9:7–8).

 Отмечается, что «каждый прихожа-
нин имеет своей обязанностью… содей-
ствовать благосостоянию прихода. На 
обязанности прихожан лежит забота о 
материальном содержании причта и 
храма» (Устав Русской Православной 
Церкви. Глава XVI. Приходы).

ЕСЛИ НЕОБХОДИМО УЙТИ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ЛИТУРГИИ, КОГДА МОЖНО ЭТО СДЕЛАТЬ?

– В случае крайней необходимости 
уходить из храма можно в любое время. 
Но если с уходом можно помедлить, то 
нежелательно уходить во время чтения 
Евангелия, при пении Херувимской 
песни, во время Евхаристического кано-
на. Если есть возможность, то желатель-
но не уходить до возгласа священника 
«С миром изыдем», вскоре после при-
чащения мирян.

МОЖНО ЛИ ПОДОЙТИ НА ПОМАЗАНИЕ 
ВО ВРЕМЯ ВСЕНОЩНОЙ СЛУЖБЫ 
НЕКРЕЩЕНОМУ?

– В молитве на освящение елея под-
разумеваются верные, то есть крещеные 
христиане: «Господи Иисусе Христе, 
Боже наш, благословивый пять хлебов и 
пять тысящ насытивый, Сам благослови 
и хлебы сия, пшеницу, вино и елей, и 
умножи сия во граде сем, и во всем мiре 
Твоем, и вкушающия от них верныя 
освяти».

Если некрещеный человек проявля-
ет искренний интерес к Церкви, то ему 
можно участвовать в помазании во 
время полиелея. Но важно не ограничи-
ваться этим помазанием, а принять 
решение стать христианином через Свя-
тое Крещение. 

Если же он воспринимает помаза-
ние как своего рода магию, как некое 

«церковное лекарство», но при этом 
вовсе не проявляет интереса к церков-
ной жизни, то лучше на помазание не 
подходить.

МОЖНО ЛИ НЕКРЕЩЕНОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
ПРИЛОЖИТЬСЯ К МОЩАМ?

– К святым мощам и иконам некре-
щеным прикладываться можно, если 
они имеют веру и благоговение перед 
святыней. 

Надо благодарить Бога, что некре-
щеный человек имеет благое желание 
приложиться к святыне, это может быть 
первым робким шагом на пути к Церк-
ви, поэтому надо проявить внимание и 
снисхождение к такому человеку.

КАК ОТНОСИТЬСЯ К ТОМУ, ЧТО ВО ВРЕМЯ 
СЛУЖБЫ ВИДИТСЯ КРАСИВОЕ СВЕЧЕНИЕ 
ИКОН, ВРАТ И ТОМУ ПОДОБНОЕ?

– С большой осторожностью. Через 
такие видения может произойти оболь-
щение лукавым духом, что приводит к 
состоянию, называемому в Правосла-
вии прелестью. Также нужно быть осто-
рожным и в отношении слышания 
голосов и каких-либо физических ощу-
щений во время молитвы. Подобным 
видениям не надо придавать значения, 
стараться не обращать на них внима-
ния, чтобы не прельститься. Если эти 
явления повторяются, то следует рас-
сказать об этом священнику.

С КАКОЙ СТОРОНЫ НАДО ОБХОДИТЬ 
ИКОНЫ В ХРАМЕ – СПРАВА НАЛЕВО ИЛИ 
СЛЕВА НАПРАВО?

– С любой. Главное, чтобы это 
делалось благоговейно, с молитвой и 
не мешало другим людям. Иконы 
обходят не ради исполнения какого-
то обряда или ритуала, а ради молит-
вы, обращенной к Господу, Божией 
Матери и святым угодникам Божи-
им, чьи святые лики изображены на 
иконах. 

СКОЛЬКО ЦВЕТОВ МОЖНО ПРИНОСИТЬ 
В ХРАМ – ЧЕТНОЕ ИЛИ НЕЧЕТНОЕ 
КОЛИЧЕСТВО?

– Можно приносить любое количе-
ство цветов. Имеет значение не количе-
ство, а сердечное расположение прино-
сящих.

Обычай дарить живым людям буке-
ты с нечетным количеством цветов, а на 
кладбище нести четное их количество 
является человеческим установлением, 
не имеющим под собой никакого разу-
много обоснования, и лишь способству-
ет возникновению суеверий. Например, 
некоторые люди панически боятся 
получить букет с четным количеством 
цветов, предвидя в этом свою скорую 
смерть. Однако количество подаренных 
цветов никаким образом не влияет на 
продолжительность жизни, которая 
всецело зависит от Бога.

РАЗРЕШАЕТСЯ ЛИ В ХРАМЕ ФОТО- И 
ВИДЕОСЪЕМКА?

– Общецерковного запрета на 
фото- и видеосъемку в храмах не суще-

ствует (пример: трансляция Рожде-
ственских и Пасхальных богослужений 
с участием Патриарха). Однако лучше 
в каждом конкретном случае выяснять, 
не запрещена ли в храме съемка.

ОТКУДА ПРОИСХОДИТ И ЧТО ОБОЗНАЧАЕТ 
ОБЫЧАЙ СТАВИТЬ В ХРАМЕ СВЕЧИ?

– Свеча – небольшой светильник, 
источник света. Отделение света от 
тьмы было одним из первых актов тво-
рения. Тема света проходит через все 
Священное Писание, а специально 
изготовленные светильники с самого 
начала ветхозаветного богослужения 
становятся необходимой принадлеж-
ностью скинии, а позже – Иерусалим-
ского храма. Светильник, прежде всего, 
был символом присутствия Божия. 
«Ты, Господи, светильник мой; Господь 
просвещает тьму мою» (2 Цар. 22:29). 
Свет лампады или свечи символизиру-
ет также светлое, радостное и теплое 
моление к Богу. «Свет праведных весе-
ло горит, светильник же нечестивых 
угасает» (Притч. 13:9).

Согласно церковному преданию, в 
апостольский век в первых христиан-
ских общинах использовались свечи. 
Они имели не только молитвенно-
символическое значение, но и исполь-
зовались для освещения, потому что 
богослужения часто совершались 
ночью. 

Постепенно формировался богос-
лужебный обряд новозаветной Церк-
ви. Устав закрепил использование 
светильников (в том числе и свечей) 
при совершении Литургии и других 
служб суточного круга. Тертуллиан 
писал: «Никогда не совершается у нас 
богослужение без светильников, но 
мы употребляем их не для того толь-
ко, чтобы разогнать мрак ночи, – 
Литургия совершается у нас при свете 
дневном; но для того, чтобы изобра-
зить чрез это Христа – Свет несотво-
ренный, без Которого мы и среди пол-
дня блуждали бы во тьме». Пламя 
свечи, горящей во время богослуже-
ния, означает, что сердца молящихся 
пламенеют любовью к Богу. Чем боль-
ше света, тем больше радости. Поэто-
му чем торжественнее церковный 
праздник, тем больше возжигается в 
храме свечей.

ЧТО СИМВОЛИЗИРУЕТ ПОСТАВЛЕННАЯ 
ПЕРЕД ИКОНОЙ СВЕЧА?

– Свеча – это символ молитвенного 
горения перед Господом, Его Пречи-
стой Матерью, перед святыми угодни-
ками Божиими. Горящая свеча – это 
видимый знак, который выражает 
горячую любовь, благоволение к тому, 
кому ставится свеча. Поэтому ставить 
свечу формально, с холодным сердцем, 
нехорошо. Внешнее действие должно 
сопровождаться молитвой – хотя бы 
самой простой, своими словами. Огонь 
свечи символизирует вечность. Огонь 
всегда устремляется вверх, как бы ни 
наклоняли свечу, так и человек при 
любых жизненных обстоятельствах все 
свои мысли и чувства должен обра-
щать к Богу. 

Ставя свечи перед иконами, хри-
стиане тем самым выражают почита-
ние икон и изображенных на них 
Господа, Божией Матери и святых.

КАК ПРАВИЛЬНО ПОСТАВИТЬ СВЕЧУ?

– Свечи зажигают от любой горя-
щей свечи и ставят в гнездо подсвеч-
ника. Свеча должна стоять прямо, 
чтобы рядом стоящие свечи не плави-
лись и не падали. Не следует пользо-
ваться в храме спичками и зажигалка-
ми, если в подсвечниках уже стоят 
горящие свечи. Не следует зажигать 
свечу от лампады, чтобы не накапать 
воск в масло или случайно не загасить 
лампаду.
Из книги «Практическое руководство 
по приходскому консультированию»

О ПОСЕЩЕНИИ ХРАМА
(Продолжение, начало в № 22/2017)

(Продолжение следует)
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НЕЛЕРМОНТОВСКАЯ РУСЬ
Регион Кавказских минераль-

ных вод – край, наполнен-
ный разговорами экскурсо-

водов о «лермонтовских местах», 
«героях героя нашего времени», 
«трагической дуэли» и т.п. Но 
ведь это, прежде всего, - великий 
цивилизационный след цвету-
щей Империи времен последних 
двух царствований... 

Мне пришлось побывать на Кав-
казских минеральных водах во время 
Рождественских каникул. Там всюду 
говорят о Лермонтове – даже в тех 
местах, где он не был и никак не мог 
быть. Дело здесь не в туристическом 
бизнесе. Михаил Юрьевич – выдаю-
щийся русский писатель и поэт. Все, 
что связано с его памятью, – дорого для 
русского народа и нуждается в сохране-
нии, сбережении.

Но я не зря назвал эти заметки рас-
сказом о нелермонтовской Руси. Поче-
му так? На мой взгляд, происходит 
некий историко-литературный пере-
кос, не очень полезный для истории 
Юга России. 

Дело в том, что регион этот разви-
вался под сенью не одного только 
великого человека, не одного только 
русского писателя. Наша культура, 
наша цивилизационная доминанта 
сосредоточена вокруг Слова. Слова, 
которое равняется Господу Богу, Слова 
Божественного. Слова, о котором ска-
зано в Евангелии. Но в более призем-
ленном смысле – русская цивилиза-
ция доброй половиной своей славы 
связана с литературой. Поэтому все, 
что связано с высокой литературой, у 
нас ценится безконечно высоко. Может 
быть, даже слишком высоко. На фоне 
великих писателей и поэтов теряется 
облик людей, которые не имели к 
литературе ни малейшего касатель-
ства. Но для блага земли русской, рус-
ского народа, веры православной они 
жертвовали жизнями. Они в течение 
всей своей жизни честно работали, 
честно служили. Вот о чем я хотел бы 
поговорить.

Ведь, в сущности, присоединение 
Юга, огромного региона, связанного с 
Кавказскими минеральными водами, 
соединено с величественным движени-
ем русского народа в этом направле-
нии, огромных, многотысячных масс 
людей, которые были спаяны общно-
стью веры и общностью великого госу-
дарства. Об этом говорят очень мало, 
возможно, боятся кого-то обидеть по 
вероисповедному или этническому 
признаку. Но получается так, что оби-
жают русских, забывая их великую 
роль в освоении этого региона. 

Ведь там, где сейчас шумят боль-
шие города, где раскинулись фешене-
бельные курорты, где стоят величе-
ственные храмы, – там долгое время не 
было ничего. Кроме степи, аулов, 
скромного населения, занимавшегося 
экономической деятельностью на 
самом примитивном уровне. Даже 
более того, все парки, в том числе 
огромный Кисловодский парк, – 
результат титанического труда русских 
людей. Во всяком случае – подданных 
российского императора.

Там была степь, голые горы. Каж-
дое деревце, чтобы там возник сад, 
нужно было привезти издалека. Забо-
титься, чтобы этот саженец дал корни, 
стал расти, чтобы на месте сухой палки 
когда-нибудь появилось раскидистое 
дерево. Роль русского народа в освое-
нии этого региона сравнима с ролью 
садовника, который работает над соз-
данием великолепного тенистого парка 
и начинает с голой земли. Дело в том, 
что Россия давно тянулась в этом 
направлении. Были попытки устано-
вить здесь русскую власть - соответ-
ственно, и православную веру, еще в 
XVI веке, при Борисе Годунове, при 
Феодоре Иоанновиче. Но тогда не уда-

лось это сделать, потому что Россия 
была недостаточно сильна, потому что 
надвигалась Большая Смута начала 
XVII века, надолго уничтожившая 
наступательный потенциал нашей 
страны.

Но в XVIII веке, особенно – в нача-
ле XIX -го о возможности продвиже-
ния в эту сторону вспомнили опять, 
потому что наш главный геополитиче-
ский противник в этом регионе, Осман-
ская империя, трижды потерпел пора-
жение в больших войнах с Россией. 
Сначала это война 1768-1774 гг., потом 
1787–1791 гг. и третья, которая закон-
чилась за год до начала войны 1812 г. 
Трижды турки были разбиты, они 
постепенно отступали, как бы выдер-
гивая щупальца своей власти, своего 
влияния, своих гарнизонов, своих кре-
постей с территории Северного Кавка-
за, северо-восточного Причерноморья. 
Отступали, не оставляя никаких сил в 
регионах, связанных с нынешним 
Ставропольским краем, нынешней 
Кубанью, нынешней Адыгеей и т.д. И 
подавно они не могли влиять на дела, 
разворачивающиеся в регионе Кавказ-
ских минеральных вод.

Очень важный момент. Сначала 
надо было потеснить турок, и это само 
по себе было громадным геополитиче-
ским движением. Продвижение на юг 
стоило тысяч и тысяч русских жизней. 
Наконец туда приходит русское госу-
дарство.

Сначала на резвых скакунах наших 
казачков, затем неспешным шагом сту-
пает российская пехота в мундирах 
российской империи, под знаменами 
российской империи. Впоследствии 
туда приходят архитектор и священ-
ник. Архитектор строит крепости и 
храмы, которых здесь не было, потом 
– особняки, курорты. Приходит свя-

щенник, чтобы служить в этих храмах, 
и постепенно вокруг крепостей и хра-
мов складываются города и поселения, 
казачьи – неказачьи, край заселяется 
русскими людьми. В течение XIX – 
начала ХХ века, здесь постепенно, 
понемногу растет население, появляет-
ся промышленность, расцветают 
курорты, которыми мы так гордимся.

Глядя сейчас, в начале XXI века, на 
то, что осталось в городах Кавказских 
минеральных вод от старины, что же 
мы видим из лермонтовского времени? 
Почти ничего. Жалкие крупицы. Вос-
поминания о том, что здесь был дом 
Реброва. А здесь, допустим, жила княж-
на Мери. А вот здесь Печорин и княж-
на Мери переправлялись через реку, и 
конь княжны заволновался – и дальше 
по тексту. Так что же там осталось?

Там осталась, прежде всего, россий-
ская империя последних двух царство-
ваний – царствование Александра III и 
царствование Николая II. Это причуд-
ливые, изящнейшие павильоны, гале-
реи, связанные с минеральными источ-
никами, ваннами, особняками тех, кто 
там селился. Несколько менее изящны, 
разумеется, там военные строения. 

Много домов бывших офицеров, гене-
ралов, знати, купечества. И все это кра-
сиво, эстетически приятно. Каждый из 
этих домов может быть предметом для 
небольшой экскурсии.

Бродишь по Пятигорску, бродишь 
по Кисловодску, бродишь по Желез-
новодску – и видишь без конца очень 
красивые дома конца XIX – начала 
XX века. Ты видишь ту цветущую Рос-
сию, которая с помощью модерниза-
ции промышленности, с помощью 
выплесков избытков населения рас-
пространялась во все стороны неудер-
жимым потоком. И лишь только рас-
каленный железный обруч револю-

ции, наброшенный на ее горло, ско-
вал ее, остановил русское стремление 
во все стороны.

Мы видим, что Северный Кавказ (я 
говорю не только о Кавказских мине-
ральных водах, но и о Владикавказе и 
других городах) украшен блистатель-
ной, утонченной архитектурой послед-
них десятилетий XIX- начала XX века. 
Великолепные особняки стиля модерн, 
общественные здания, гостиницы, 
магазины, учреждения, вокзалы – да 
все, что угодно. Самое красивое, что 
там есть, принадлежит этому времени, 
самое яркое, то, к чему тянется глаз. 
Иногда хочется подойти к дому и 
погладить его поверхность ладонью. 
Настолько это хорошо, настолько это 
красиво.

Ну, что еще? Там есть, конечно, 
памятники, оставшиеся от могучего, 
мощного, железобетонного конструк-
тивизма советской эпохи, от времен 
Сталина, его южного варианта ампира. 
Это все говорит о силе государствен-
ной. Но, конечно, той эстетики, кото-
рая осталась в Империи от последних 
десятилетий ее существования, при 
последних двух государях – ее в СССР 
не хватало, и это видно.

А что есть от нашего времени? Это 
не торговые стеклянные павильончи-
ки, какие-то киоски и прочая дребе-
день. Прежде всего – это восстанавли-
вающиеся храмы, а также храмы, кото-
рые строятся заново, на новом месте. 
Великолепный собор святого Пантеле-
имона в Ессентуках, 13-главый, с трех-
главой звонницей, с мраморной мозаи-
кой на полу. Величавый собор святите-
ля Николая-чудотворца в Кисловодске. 
Неподалеку от него на горе еще один 
храм Пантелеимона, он сделан в рус-
ском стиле, напоминающем наши цер-
ковки XVII века. Местные его называ-
ют «красная церковь». Будто Русь сюда 
пришла во времена первых Романо-
вых, а не в эпоху Российской империи. 
Красиво, завораживает. Откуда бы ты 
ни обернулся – красная церковь притя-
гивает взгляд, напоминая, что это 
место русское, православное.

Так что же Кавказские минераль-
ные воды представляют собой в циви-
лизационном плане? Это великолеп-
ная мощная, цветущая Россия послед-
них двух царствований, прежде всего - 
Николая II, потому что большинство 
зданий, которые сохранились с тех пор, 
относятся к годам его правления. Это в 
какой-то степени советская эпоха. Не 
столь красивая, не столь утонченная, 
просто громоздко мощная. Это добрая 
надежда, которую дает нам наша эпоха.

Строительство храмов, обновление 
тех исторических смыслов – духовных, 
культурных, религиозных, которые 
были принесены туда 200 лет назад, 
даже больше. И которые сейчас посте-
пенно восстанавливаются и реставри-
руются.

Так что же важнее все-таки? Что 
там жил и писал Лермонтов? Или 
важно, что там наш казачок отбивался 
от черкесов? Важно, что там наш пехот-
ный офицер строил редуты и следил, 
чтобы его солдаты не умирали от лихо-
радки, и знамя плескалось по ветру над 
стенами крепости? Важно, может быть, 
еще больше, что там появились право-
славные храмы. Важно, что туда ушли 
силы великолепных архитекторов, 
которые украсили эту часть России 
блистательными строениями. Может 
быть, это более важно, чем судьба одно-
го человека, сколь бы значительным он 
ни был.

Лермонтовская Русь - нелермон-
товская Русь - не суть важно. Когда-то, 
две с лишним сотни лет назад, произо-
шло величественное и мощное движе-
ние русского народа на юг, которое 
дало России новый регион во власть и 
распространило влияние ее культуры. 
Вот это самое важное.

Дмитрий Михайлович Володихин

Горячие ванны в Ессентуках

Пятигорск
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Сведения о том, какое ожесто-
ченное сопротивление оказы-
вали верующие разгрому 

Церкви, в советские времена тща-
тельно скрывали. Навязывался 
лживый миф о том, будто русский 
народ сам отказался от веры, пере-
стал ходить в церковь, все поголов-
но стали атеистами, а потому храмы 
и пришлось закрывать. Однако на 
самом деле все было совсем не так. 
Как только захватившие власть 
большевики организовали гонение 
на Православие, они столкнулись с 
ожесточенным сопротивлением по 
всей стране.

Началось все 13 января 1918 года, 
когда в Александро-Невскую Лавру – 
цитадель Православия в Петрограде – 
прибыл вооруженный отряд матросов и 
солдат. Они вручили наместнику Лавры 
епископу Прокопию бумагу, в которой 
объявлялось о реквизиции всех помеще-
ний, инвентаря и ценностей Лавры, за 
подписью народного комиссара Коллон-
тай. Той самой Александры Коллонтай, 
которая, будучи дочерью генерала, стала 
затем большевиком и выступала пропо-
ведницей «свободной любви». Однако 
клир и прихожане в принятой резолюции 
гневно заявили:

«…Православный русский народ не 
допустит отобрания имущества у мона-
стырей и храмов, которые он своею любо-
вью и усердием украсил, принося свои 
лепты обители за тысячи верст, не допу-
стит поругания его заветных святынь, 
встанет на их защиту от поношения со сто-
роны тех, кои не будучи русскими и пра-
вославными, этих святынь не могут пони-
мать и ценить».

В ответ на протест 19 января в Лавру 
снова прибыл отряд матросов и красно-
гвардейцев. Епископ Прокопий и члены 
Духовного собора Лавры были арестова-
ны. В ответ с соборной колокольни раз-
дался набатный звон, к Лавре устреми-
лись толпы народа. Растерявшихся налет-
чиков разоружили, и они были вынужде-
ны отправиться восвояси. После этого из 
Смольного прибыли грузовики с пулеме-
тами, загремели выстрелы. Был смертель-
но ранен настоятель церкви в честь иконы 
Пресвятой Богородицы «Всех скорбящих 
радость» протоиерей Петр Скипетров. 
Однако верующие не разбежались в испу-
ге, в Лавру прибывали все новые толпы 
народа, в том числе депутации рабочих от 
Стеклянного и Фарфорового заводов, 
которые заявили о своей готовности защи-
тить обитель. Вконец растерявшиеся 
большевики были вынуждены снять пуле-
меты и ретироваться.

Массовое сопротивление напугало 
Коллонтай и Смольный. 5 января больше-
вики без колебаний расстреляли в Петро-
граде массовую демонстрацию в поддерж-
ку созыва Учредительного собрания, 
однако на этот раз они растерялись, стали 
уверять, что их «неправильно поняли», и 
просили наместника Лавры успокоить 
верующих. Однако протесты продолжа-
лись. 20 января в Казанском соборе 
Петрограда было оглашено послание 
Патриарха Тихона, в котором он призы-
вал всех верующих встать на защиту Церк-
ви, «оскорбляемой и угнетаемой ныне 
Святой Матери вашей… А если нужно 
будет и пострадать за дело Христово, 
зовем вас на эти страдания вместе с 
собою…»

ГРАНДИОЗНОЕ ШЕСТВИЕ

21 января возле церквей в центре 
Петрограда стали собираться десятки 
тысяч прихожан. К ним присоединялись 
огромные потоки богомольцев из Москов-
ского и Нарвского районов, верующие 
потоками шли с Лиговки, Покровки, с 
рабочих окраин Выборгской стороны...

По подсчетам газетчиков (тогда еще 
не все газеты были закрыты большевика-
ми), число протестующих составляло 
около полумиллиона человек. Люди 

несли в руках иконы, у многих на глазах 
были слезы, а прохожие на улицах при 
виде процессии становились на колени на 
мокрый снег и клали земные поклоны.

К часу дня около 200 шествий из раз-
ных районов Петрограда заполнили 
Лиговскую площадь, которая не могла 
вместить грандиозную толпу. Во втором 
часу под звон колоколов из Лавры вышел 
Крестный ход во главе с митрополитом 
Вениамином. Со специального помоста 
протодиакон Лавры громовым голосом 
прочитал послание Патриарха Тихона, 
был совершен молебен «об умиротворе-
нии и спасении Богохранимой державы 
Российской». Пел весь народ.

Затем грандиозный крестный ход 
двинулся по Невскому проспекту от 
Лавры к Казанскому собору. Весь центр 
города был заполнен толпами людей с 
иконами, крестами и хоругвями. После 
молебна митрополит Вениамин произнес 
краткую речь. По лицам людей текли 
слезы, многие опускались на колени. Вла-
сти в Смольном на этот раз не решились 
разогнать народное шествие. Движение 
городского транспорта было остановлено. 
По указанию Бонч-Бруевича по всем ули-
цам было разбросано извещение от ЧК, 
что всем красногвардейцам, патрулям и 
отрядам предписывалось поддерживать 
повсюду строгий порядок и немедленно 
арестовывать тех, кто обнаружит намере-
ние помешать Крестному ходу. Вслед за 
Петроградом крестные ходы прошли по 
всей России. Большевики решили избрать 
другую тактику: сначала обезглавить Цер-
ковь, а потом задавить ее безпощадными 
репрессиями.

После Крестного хода депутация духо-
венства и мирян Петрограда отправилась 
в Москву, чтобы сообщить о случившемся 
Патриарху Тихону. Настоятель Казанско-
го собора протоиерей Философ Орнатский 
выступил с докладом о событиях в Петро-
граде, в частности, сказав следующее:

«Пора сказать, что разбойники взяли 
власть и управляют нами. Мы терпели, но 
терпеть далее невозможно, потому что 
затронуто Святая Святых русской души – 
Святая Церковь… На сознательное муче-
ничество идти не следует, но если нам 
нужно пострадать и даже умереть за прав-
ду, это надо будет сделать…».

Еще 20 января был издан декрет об 
отделении Церкви от государства и 
школы от Церкви. В документе, в частно-
сти, говорилось: «Никакие церковные и 
религиозные общества не имеют права 
владеть собственностью. Прав юридиче-
ского лица они не имеют. Все имущество 
существующих в России церковных и 
религиозных обществ является народ-
ным достоянием…». Церковь, по сути 
дела, этим декретом лишалась всех прав и 
всего имущества, которые собирались 
верующими веками.

На этот акт произвола Священный 
собор Русской Православной Церкви 
ответил воззванием ко всем православ-

ным: «От века неслыханное творится у 
нас на Руси Святой. Люди, ставшие у вла-
сти и назвавшие себя народными комис-
сарами, сами чуждые христианской, а 
некоторые из них и всякой веры, издали 
декрет (закон), названный «о свободе 
совести», а на самом деле устанавливаю-
щий полное насилие над совестью верую-
щих… Было ли когда-нибудь после Кре-
щения Руси у нас что-нибудь подобное? 
Даже татары больше уважали нашу свя-
тую веру, чем теперешние законодатели… 
И слыхано ли, чтобы делами церковными 
управляли люди безбожные, не русские и 
не православные?». Собор призвал всех 
православных России к объединению, к 
защите заветных святынь. «Мужайся же, 
Русь святая! Иди на свою Голгофу! С 
тобою Крест Святой, орудие непобеди-
мое».

ЗВЕРСКИЕ РАСПРАВЫ

И Голгофа Русской Православной 
Церкви, ее иерархов и всех православных 
России началась. Уже 25 января в Киеве 
большевиками был расстрелян митропо-
лит Киевский и Галицкий Владимир 
(Богоявленский). Перед расстрелом он 
благословил крестообразно обеими рука-
ми своих убийц со словами: «Господь вас 
да простит!». В феврале были расстреля-
ны крестные ходы в Туле, Харькове, Воро-
неже, Щацке (Воронежская губерния). В 
Ставропольской епархии были казнены 
37 священнослужителей, в числе которых 
— 72-летний Павел Калиновский и 
80-летний священник Золотовский.

При этом старец Золотовский был 
предварительно переодет в женское пла-
тье и затем повешен. В июне был утоплен 
в реке епископ Тобольский Гермоген с 
камнем на шее, а вместе с ним и делега-
ция верующих, просивших об его осво-
бождении.

Царскосельский протоиерей Иоанн 
Кочуров был подвергнут избиениям, 
затем был убит путём волочения по шпа-
лам железнодорожных путей. Три право-
славных иерея в г. Херсоне были распяты 
на кресте. В декабре 1918 года епископ 
Соликамский Феофан (Ильменский) был 
публично казнён путём периодического 
окунания в прорубь и замораживания, 
будучи подвешенным за волосы, а в Сама-
ре бывший Михайловский епископ Иси-
дор (Колоколов) был посажен на кол. 
Епископ Пермский Андроник (Николь-
ский) был захоронен в землю заживо. 
Архиепископ Нижегородский Иоаким 
(Левицкий) был публично повешен вниз 
головой в севастопольском соборе. Епи-
скоп Сарапульский Амвросий (Гудко) 
был казнён путём привязывания к хвосту 
лошади; в Воронеже было одновременно 
убито 160 священников во главе с архие-
пископом Тихоном (Никаноровым), кото-
рого повесили на Царских вратах в церк-
ви Митрофановского монастыря.

В Юрьеве топорами зарубили 17 свя-
щенников и епископов. Перед убийством 

большевики глумились: напялили на них 
женскую одежду, пытались заставить тан-
цевать, отрезали носы и уши.

В Богодухове монахинь привели на 
кладбище к вырытой яме, отрезали им 
груди и истекающих кровью бросили в 
яму; сверху бросили также старика-
монаха, крича, что «справляется монаше-
ская свадьба»…

В октябре 1918 года Патриарх Тихон 
отправил Совету народных комиссаров 
гневное послание, в котором говорилось: 
«Целый год держите в руках своих госу-
дарственную власть и уже собираетесь 
праздновать годовщину Октябрьской 
революции. Но реками пролитая кровь 
братьев наших, безжалостно убитых по 
вашему призыву, вопиет к небу и вынуж-
дает нас сказать вам горькое слово прав-
ды. Захватывая власть и призывая народ 
довериться вам, какие обещания давали 
вы ему и как исполнили эти обещания? 
Поистине, вы дали ему камень вместо 
хлеба и змею вместо рыбы. Народу, изну-
ренному кровопролитной войною, вы 
обещали дать мир «без аннексий и кон-
трибуций». От каких завоеваний могли 
отказаться вы, приведшие Россию к 
позорному миру, унизительные условия 
которого даже вы сами не решались обна-
родовать полностью?

Вместо аннексий и контрибуций 
великая наша Родина завоевана, умалена, 
расчленена, и в уплату наложенной на 
нее дани вы тайно вывозите в Германию 
не вами накопленное золото… Вы разде-
лили весь народ на враждующие между 
собой станы и ввергли его в небывалое по 
жестокости братоубийство.

Любовь Христову вы открыто замени-
ли ненавистью и, вместо мира, искус-
ственно разожгли классовую вражду. И 
не предвидится конца порожденной вами 
войне, так как вы стремитесь руками рус-
ских рабочих и крестьян поставить тор-
жество призраку мировой революции…».

Однако жестокие репрессии продол-
жались. Глава ВЧК Феликс Дзержинский, 
сам поляк по национальности и крещен-
ный в детстве как католик, написал свое-
му подручному латышскому коммунисту 
Лацису следующее: «Церковь развалива-
ется, этому нам надо помочь, но никоим 
образом не возрождать её в обновлённой 
форме. Поэтому церковную политику 
развала должна вести ВЧК, а не кто-либо 
другой… Наша ставка на коммунизм, а не 
религию. Ликвидировать может только 
ВЧК…».

А Ленин направил позднее руководя-
щим органам Политбюро, ОГПУ, Нарко-
мата юстиции и Ревтрибунала письмо, в 
котором содержалось требование об огра-
блении церквей и монастырей и физиче-
ском уничтожении церковнослужителей: 
«Изъятие ценностей, в особенности 
самых богатых лавр, монастырей и церк-
вей, должно быть произведено с безпо-
щадной решительностью, безусловно, ни 
перед чем не останавливаясь и в самый 
кратчайший срок.

Чем большее число представителей 
реакционной буржуазии и реакционного 
духовенства удастся нам по этому поводу 
расстрелять, тем лучше.

Надо именно теперь проучить эту 
публику так, чтобы на несколько десятков 
лет ни о каком сопротивлении они не 
смели и думать».

По оценкам историков, с 1918-го до 
конца 1930-х в ходе репрессий в отноше-
нии духовенства было расстреляно либо 
умерло в местах лишения свободы около 
42 000 священнослужителей.

В стране началась кампания по 
вскрытию и осквернению святых мощей, 
храмы превращали в склады, клубы и 
даже туалеты, а потом их стали взрывать 
и разрушать. Только террором, казнями, 
чудовищными расправами удалось прак-
тически разгромить в России Русскую 
Православную Церковь, но полностью 
уничтожить ее не удалось...

Владимир Малышев
«Столетие»

ЗАЩИТНИКИ ВЕРЫ ХРИСТОВОЙ
100 ЛЕТ НАЗАД В ПЕТРОГРАДЕ ПРОШЛО ГРАНДИОЗНОЕ ШЕСТВИЕ ПРОТИВ ГОНЕНИЙ НА ЦЕРКОВЬ
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ЧЕМ АМЕРИКАНЦЕВ ПУГАЕТ 
РУССКИЙ ПОДВОДНЫЙ ДРОН
Существование русской оке-

анской подводной системы, 
включающей подводный 

безпилотный атомный аппарат 
«Статус-6», теперь официально 
признано в США. Более того – 
упомянуто даже в статусной про-
грамме тотального перевооруже-
ния, утвержденной президентом 
Дональдом Трампом в конце 
января. Там «Статус-6» назван в 
качестве одной из угроз со сторо-
ны России. Хотя как раз Россия 
никаких официальных заявле-
ний о существовании или хотя бы 
разработке такого класса воору-
жений не делала.

ЧТО ТАКОЕ «СТАТУС-6»?

Оставим пока за скобками совер-
шенно небезосновательные предполо-
жения, что никакого подводного без-
пилотника не существует, а всё, что 
вокруг него накручено, - одна большая 
демонстрация пустоты, дезинформа-
ция, организованная русскими воен-
ными. Такое предположение высказы-
вают некоторые наблюдатели, базируя 
свою логику на очевидных странно-
стях, сопровождавших само появление 
«Статуса-6» в числе тем, вызвавших 
общественное внимание.

В самом деле – аппарат был пока-
зан на листе альбома-презентации во 
время встречи высокопоставленных 
военных с Президентом страны в ходе 
телеэфира. Те, кто бывал на подобного 
рода мероприятиях, прекрасно знают, 
что такое невозможно. Телекамеры 
имеют свои места, операторы по залу 
не шляются, журналисты пула тоже 
собираются в отдельную кучку. А глав-
ное – когда дело доходит до не предна-
значенной для широкой публики тема-
тики, прессу приглашают на выход. 
Чтобы генерал листал перед камерами 
совсекретные презентации, - это близ-
ко к невозможному… или задуманно-
му.

Потому оставим пока за скобками 
гипотезу о том, что весь подводный 
дрон – это только картинка и поясне-
ния к ней. Как признаем и то, что 
предъявлен он был публике специаль-
но. Чтобы американские коллеги оце-
нили красоту замысла.

А В ЧЁМ ЭТА КРАСОТА?

Во-первых, в том, что нечто под 
грифом «Статус-6» должно существо-
вать. Деза дезой, но военная разведка 
США (РУМО) тоже хлеб ест не даром. 
Ребята и так молчали два года – оче-
видно, наводили справки. Если бы речь 
действительно шла о рисунке на 
листочке – до официальной ядерной 
концепции США дело бы не дошло.

Во-вторых, стоит оценить обозна-
ченные на том листочке характеристи-
ки объекта – вкупе с некоторыми утеч-
ками, которые позже дополнили пре-
словутую картинку. А обозначено на 
странице 3 презентации следующее.

Проект разрабатывается Централь-
ным конструкторским бюро морской 
техники (ЦКБ МТ) «Рубин». Уже много 
– для понимающих.

Далее - назначение проекта: пора-
жение важных объектов экономики 
противника в районе побережья и 
нанесение гарантированного неприем-
лемого ущерба территории страны 
путём создания зон обширного радио-

активного загрязнения, непригодных 
для осуществления в этих зонах воен-
ной, хозяйственно-экономической и 
иной деятельности в течение длитель-
ного времени.

В-третьих – технические характе-
ристики: необитаемый подводный 
аппарат, способный погружаться на 
глубину до 1000 м, преодолевать рас-
стояния до 10 тыс. км и двигаться со 
скоростью 56 узлов, то есть 103 км/ч. У 
любого военного моряка в мозгу сразу 
щёлкает: глубина недосягаема ни для 
каких современных подлодок, скорость 
недосягаема, радиус действия позволя-
ет русским уничтожить базу флота 
США в Сан-Диего, не выходя в море и 
не отрываясь от чашечки кофе.

Для полноты впечатления указаны, 
впрочем, и возможные носители 
подобной «торпеды»: подлодки проек-
та 09852 «Белгород» и проекта 09851 
«Хабаровск».

А далее возникла утечка, будто 
«Статус-6» будет в состоянии нести 
ядерную боевую часть убойностью в 
100 мегатонн. Для специалистов, с 
которыми консультировался «Царь-
град», это звучит… ну, странно. В прин-
ципе, ничего невозможного нет, и в 
музее одного закрытого города макет 
такой бомбы хранится, которую созда-
ли ещё в 1961 году. Точнее, не самой 
бомбы АН602 мощностью 101,5 мега-
тонн, а той, под той же литерой, кото-
рая была изготовлена в натуре – мощ-
ностью в 50 мт. Для этого из процесса 
ядерной реакции исключили один 
компонент – «реакцию Джекила-
Хайда», то есть деление ядер урана под 
действием быстрых нейтронов, образу-
ющихся в результате первой, термоя-
дерной реакции. Уран заменили на 
свинец из соображений, во-первых, 
непременного слишком большого 
радиоактивного заражения, а 
во-вторых, из-за реальных опасений 
сотворить что-нибудь не то со всей пла-
нетой.

И, как показали испытания, опасе-
ния были не напрасны. Только огнен-
ный шар взрыва достиг диаметра 
почти в 10 км. Ударная волна трижды 
обогнула земной шар. Гриб взрыва 
вырос до высоты 67 километров; звук 
его слышали на Диксоне, почти за 
1000 км от полигона на Новой Земле.

Так что вопрос о 100-мт боеголов-
ке на подводном дроне вызывает лишь 

пожатие плеч у тех, кто в теме, не гово-
ря уже о технологических проблемах 
при возвращении к производству 
подобного рода боеприпасов.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ

Но идея представляется не столько 
военной, сколько политической и эко-
номической. Американцы вполне реа-
листы и понимают не хуже среднего 
диванного стратега, что подобного 
рода оружие – на самом деле оружие 
Судного дня. Просто так лежать на дне 
неподалёку от базы ВМС США в Нор-
фолке не позволяют соглашения. Про-
сто так выстрелить – ну, тут вступает в 
дело очевидная шумность от тела диа-
метром 6-7 метров, несущегося под 
водой со скоростью 100 км/ч. Просто 
так тихонечко плавать вблизи амери-
канских берегов – так у американцев 
система слежения хорошо развита. 
Хоть и давала пару раз эпические 
сбои, когда русские подлодки засека-
ли чуть ли не в устье Потомака.

Предназначение такого аппарата 
скорее не военное, а политическое: по 
сути, «обнулить» все стратегические 
вооруженческие проекты США.

В самом деле, как указывает, 
например, известный военный обозре-
ватель Игорь Коротченко, учитывая 
стремление США создать систему про-
тиворакетной обороны для перехвата 
российских межконтинентальных бал-
листических ракет, очевидно, что наше 
военное руководство думает, каким 
образом решить вопрос поражения 
противника в случае реальной войны, 
в том числе с использованием нетра-
диционных средств доставки ядерного 
заряда к территории противника.

Как только эта проблема будет 
решена – а как раз её «Статус-6» реша-
ет именно нетрадиционно и карди-
нально, - вся американская система 
ПРО теряет свой смысл. Обезценива-
ется.

Точно так же обезценивается вся 
американская концепция быстрого 
глобального обезоруживающего удара. 
Ну, скажем, разнесли «Трайденты» 
несколько позиций Ивановской диви-
зии РВСН, большинство «Ярсов» не 
взлетело, взлетевшие парируются про-
тиворакетами, щедро рассыпанными 
по всему миру. Но с подводным дро-
ном на километровой глубине никто 
не сделает ничего. А уж особенно если 

он будет действовать одновременно с 
ракетами, доставленными к побере-
жью, а то и в сами порты США в типо-
вых грузовых контейнерах.

А в целом получается, что обезце-
ниваются вообще все вооруженческие 
усилия США на протяжении десятиле-
тий. Десятилетия Америка выстраива-
ла систему безответного ядерного 
нападения на СССР/Россию. То есть 
такую, при которой ответный ущерб 
был бы исключён или сведён к мини-
муму. И каждый раз не получалось. 
Пока могли разбомбить с помощью 
стратегической авиации – русские 
могли ответить захватом Европы, то 
есть сбрасыванием США в море с мате-
рика «Хартленда». Неприемлемо. 
Потом ставка была на атомные под-
лодки. Русские опять ответили – созда-
нием ракет в качестве средств доставки 
ядерных боевых частей в США.

Сегодня ставка была сделана на 
первый глобальный неядерный удар 
вкупе с системами ПРО в качестве 
защиты своей территории и атомны-
ми бомбами нового поколения, заве-
зёнными в Европу в качестве средства 
защиты Европы от русских сухопут-
ных войск.

И вот теперь «Статус-6» одним 
своим появление на экранах телевизо-
ров обезценивает и эту стратегию 
США. Строили, как говорится, строи-
ли, а русские всё равно нашли способ 
доставить их холодную месть по назна-
чению! И ведь что при этом главное: 
им и стараться особенно не надо! 
Подорвать всего лишь десяток портов 
на обоих побережьях, вызвать эконо-
мические потрясения, а остальное 
американцы доделают сами. Если уж 
простого наводнения оказалось доста-
точно, чтобы они разгромили Новый 
Орлеан, то что они сотворят со стра-
ною после рукотворного цунами в 
Нью-Йорке?

И уже надо думать не о первом 
глобальном ударе, а о том, как постро-
ить систему защиты от подводных 
дронов русских вдоль всего побережья 
Северной Америки. А это система сле-
жения за подводной обстановкой по 
всей морской границе, создание 
средств реагирования и пресечения, 
перестройка системы континенталь-
ной защиты (кто сказал, что дрон 
будет только сам подрываться, а не, 
скажем, ракету малую пустит?) и граж-
данской обороны.

Это ж затраты несчитанные!
А потом, если ты, вбухав кучу денег 

в непроизводительные расходы, утёр 
пот и сел опрокинуть стаканчик виски, 
- от Южного полюса подлетает «Сар-
мат» с дюжиной гиперзвуковых глай-
деров Ю-71… И ты снова рвёшься пере-
страивать всю систему ПРО на круго-
вую оборону. Если успеваешь. И дума-
ешь: «Может, правы были русские, 
когда предлагали жить дружно?»

Недаром некий бывший сотрудник 
Минобороны США Марк Шнайдер так 
выразил одному из изданий ощуще-
ния американцев: ««Статус-6» - это 
самая безответственная программа по 
созданию ядерного оружия, которую 
придумала путинская Россия».

Да, дружище! Так и есть! Только с 
одной поправкой: не самая безответ-
ственная. А самая ответная.

Александр Покровский

«Статус-6»
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НАША СИЛА В ПРАВДЕ
Наши граждане считают 

Россию развитой и ува-
жаемой страной – и это 

само по себе замечательно. Ведь 
именно от того, как народ оцени-
вает свое государство, как отно-
сится к своему дому, зависит 
очень многое в нашей жизни. И 
мы уже не раз убеждались в этом 
в истории России, особенно в 
новейшей.

Недавний опрос Фонда обществен-
ного мнения был посвящен тому, 
какой считают Россию наши граждане 
– и как, по их мнению, относятся к 
нашей стране в мире. И если о том, как 
оценивают нашу страну за границей, у 
респондентов спрашивают уже боль-
ше 10 лет, то их оценкой положения 
самой России интересуются всего с 
2012 года.

А ведь именно этот показатель 
очень важен – потому что он показы-
вает не то, как граждане оценивают 
текущую ситуацию («как идут дела»), 
а во многом демонстрирует уровень 
нашей самооценки себя как народа.

Да, именно так – это замер нашей, 
в хорошем смысле слова, самоуверен-
ности, нашего самоуважения, нашей 
веры в собственные силы. И что он 
показывает?

63 процента считают Россию раз-
витой и передовой страной – против 
27, уверенных в обратном. Причем 
тенденция показательна – шесть лет 
назад тех и других было поровну. При-
чем даже с некоторым преимуще-
ством уверенных в отсталости России 
– 45 на 43. Но уже в начале 2014-го 
(еще до Крыма) тех, уверенных в том, 
что Россия – развитая страна, стало 57 
процентов, а к концу 2015-го эта цифра 
выросла до 74. Опрос «ФОМнибус» 
был проведен 13–14 января в 104 насе-
ленных пунктах РФ среди 1500 респон-
дентов.

Это не следствие «одурманиваю-
щего влияния пропаганды» или отры-
ва от реальности – потому что, напри-
мер, в ответе на вопрос, какой, бедной 
или богатой страной, считать Россию, 
наши люди разделились в соотноше-
нии 37 на 47, а два года назад тех, кто 
оценивал как «богатую», было 64 про-
цента. Нет, просто люди стали отно-
ситься к своей стране без безконечно-
го самоуничижения.

Это принципиально важный 
момент – потому что именно вокруг 
«развитости» и принадлежности к 
передовым державам крутится у нас 
вся общественная дискуссия послед-
ние 30 лет. Мы и страну во многом 
из-за этого развалили – под причита-
ния об «отсталом социалистическом 
строе», из-за которого мы проигрыва-
ем соревнование с «цивилизованны-
ми странами». Сравнение с Западом, с 
«передовыми странами» было едва ли 
не главным инструментом перефор-
матирования всего и вся – от социаль-
ного строя и экономики до образова-
ния и армии. А так как сравнение 
неизбежно почему-то оказывалось не 
в нашу пользу, то и реформирование 
шло по пути подражания, копирова-
ния или, в лучшем случае, «творческо-
го повторения» чужих образцов.

Но постепенно все больше людей 
начинало понимать, что важен соб-
ственный, а не чужой опыт, что разви-
тость бывает разная, да и достигаться 
может разными путями, да и вообще, 
что русскому хорошо, то немцу не под-
ходит. Мы стали изучать собственный 
опыт, нащупывать свой путь – но срав-
нение с другими все равно оставалось. 
Само по себе сопоставление естествен-
но, нормально – хотя вопрос в том, 
насколько оно важно для сравниваю-
щего.

У нас даже в нулевые годы оно 
оставалось чересчур значимым – то 

есть мы еще толком не разобрались с 
тем, а что же такое теперь, в постсовет-
ское время, «наше», а уже ставили 
выше него чужое. Конструктивное, 
полезное сравнение вообще необходи-
мо только для того, кто очень хорошо 
знает «своё», видит все его сильные и 
слабые стороны – тогда он может осо-
знанно что-то менять, чему-то учить-
ся. Нет греха в обучении у других – 
наша история дает нам многочислен-
ные примеры того, как мы перенима-
ли чужой опыт: например, вместе с 
приезжавшими к нам итальянскими 
мастерами строили Кремль.

Но есть и обратные примеры – 
когда приехавшие к нам в 16 веке 
«учителя» понавыправляли нам свя-
щенные книги и обряды, заменив кре-
щение двоеперстием на троеперстие – 
с указанием, что так делают «сами 
греки». Это стоило нам раскола Церк-
ви и сильнейшего потрясения всей 
Руси – а потом выяснилось, что «сами 
греки» к тому времени просто забыли 
то, как крестились изначально, то есть 
мы и были хранителями древнего бла-
гочестия.

То есть оценивать себя на фоне 
остального мира нужно тогда, когда 
ты знаешь свой путь и свои возможно-
сти – тогда у тебя есть система коорди-
нат, и нет опасности погнаться за тем, 
что тебе не нужно, потеряв при этом 
то, что является для тебя абсолютно 
необходимым.

Поэтому китайцы, например, 
могут без особого риска впитывать и 
перелопачивать чужой опыт и при-
думки – потому что у них очень высо-
ка степень укорененности в собствен-
ной цивилизации и отношение к себе 
как к самой продвинутой и развитой 
нации.

А нам, особенно в периоды смуты, 
нужно быть очень аккуратными в 
сопоставлении себя и других – потому 

что именно в эти моменты наши про-
тивники начинают использовать наши 
национальные черты для «запудрива-
ния мозгов». Нам объясняют, что 
наше государство отсталое, жизнь бед-
ная, власти жадные, порядки и законы 
устаревшие – а у соседей-то вот как все 
правильно устроено! И мы, вследствие 
нашего смирения, склонности к само-
критике и самокопанию, нашей «все-
мирной отзывчивости», начинаем 
порой поддаваться на соблазн «отречь-
ся от старого мира» – то есть отказать-
ся от всего, нажитого действительно 
непосильным трудом предков.

И чудовищный по своему изна-
чальному замаху план «ликвидации 
старой и отсталой России», который 
сто лет назад пыталась осуществить 
самая космополитичная часть боль-
шевиков, – лишь самое яркое и страш-
ное проявление этого.

Ведь и в перестройку мы также 
захотели «стать цивилизованными» – 
по крайней мере, это желание двигало 
заметной частью не только «элит», но 
и гражданского общества. Так захоте-
ли, что даже готовы оказались запла-
тить за это отказом от самих себя – то 
есть от своего «советского».

А когда оказалось, что советское 
было лишь формой существования 
русского, многие одумались, осозна-
ли, что у нас есть своя самость, свои 
уникальные черты, не маркируемые 
никакой идеологией – и стали 
по-другому сравнивать Россию и 
остальной мир. И данные опроса гово-
рят не о том, что мы зазнались и счи-
таем, что «впереди планеты всей» – 
нет, они говорят о самоуважении, об 
окончании периода самоуничижения, 
о том, что мы стали самодостаточны. 
И это лучший признак обретения 
нами самой настоящей силы.

Пётр Акопов
«Взгляд»


